

Presume hallazgo

El presidente Andrés Manuel López Obrador presumió en sus redes sociales una pieza prehispánica perteneciente a la cultura Olmeca que fue encontrada en Tenosique, Tabasco.



NACIONAL A6

Logra título 20

Novak Djokovic ganó Wimbledon y logró su título número 20 en Grand Slams, para igualar en la cima a Roger Federer y a Rafael Nadal.



DEPORTES A10

DIARIO DE COLIMA

www.diariodecolima.com Año 68 No. 23,019 \$10.00

Colima, Colima, Lunes 12 de Julio de 2021

ESTABLECIDA EN LA LEY DE PENSIÓN

Invalida SCJN prohibición de doble pensión en Colima

El artículo 92 prohibía al familiar de un trabajador fallecido recibir la pensión si ya contaba con otra de cualquier régimen de seguridad

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Los magistrados de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidaron la prohibición que existía en la Ley de Pensiones de los Servidores Públicos del Estado, que impedía a los familiares de trabajadores fallecidos recibir la pensión del finado si ya contaban con una jubilación propia.

El pasado 26 de junio, en el Periódico Oficial El Estado de Colima se publicó la resolución que emitieron los ministros de la SCJN.

En ella, declararon la invalidez del artículo 92, numeral 1, fracción III de la Ley de Pensiones los Servidores, en donde se señalaba la prohibición de acceder a una doble pensión.

LOCAL/A2



Foto Internet

REY DE EUROPA

Italia conquistó su segunda Eurocopa luego de vencer 3-2 en penales a Inglaterra, en la final de la edición 2020-21, tras un empate 1-1 en Wembley.

DEPORTES/A10

Otra mujer asesinada

Encuentran sin vida a Stephanie Dallan Courrech, de 24 años; el sábado fue reportada desaparecida

Sergio URIBE ALVARADO

Una mujer que se encontraba desaparecida desde el pasado sábado, fue localizada sin vida ayer por la mañana en esta ciudad.

Se trata de Stephanie Dallan Courrech, de 24 años de edad.

Según información extraoficial, la madrugada del sábado, ella conducía un vehículo Suzuki Swift gris, placas del Estado de México y, junto con otro amigo, se dirigió a dejar a una joven a la colonia La Albarrada, en la ciudad de Colima.

Una vez que la dejaron, ella y el acompañante se retiraron y no se supo más de su paradero.

Desde la mañana de sábado, familiares de Stephanie interpusieron una denuncia por desaparición ante la Fiscalía General del Estado (FGE). Además, solicitaron ayuda para su localización a través de las redes sociales.

Lamentablemente, ayer por la mañana, los familiares informaron que la jovencita había sido localizada sin vida, aunque no se detalló mayor información.

También se desconoce el paradero del acompañante y del vehículo.

Se espera que en las próximas horas, la FGE emita alguna información oficial al respecto.

A NUESTROS LECTORES

El papel periódico no representa un riesgo de contaminación por coronavirus, conforme a estudios de la Organización Mundial de la Salud y de la Asociación Internacional de Medios Informativos, tanto por su alta porosidad como por el proceso de impresión de tintas a que es sometido.

EN UNA LAGUNA DE MANZANILLO

Se ahoga papá tras salvar la vida de su hija

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- Un hombre se ahogó tras salvar la vida de su hija, en una laguna junto a la carretera de El Rocío hacia Campos, en el municipio portuario.

El occiso, de aproximadamente 28 años de edad, falleció de asfixia por inmersión. Alrededor de las 2:15 de la tarde, el hombre

pescaba en la laguna junto con su hija de 8 años, pero en una de las maniobras ambos cayeron al agua.

Otras personas que presenciaron el hecho le aventaron un salvavidas y el papá pudo sacar a su hija del agua.

Sin embargo, el joven se enredó entre la atarraya y se hundió.

ORDEN PÚBLICO/A8



Foto de Alberto Medina

EXIGEN JUSTICIA PARA VALERIA

Cientos de personas marcharon ayer en Colima para exigir justicia para Valeria, una mujer transexual asesinada la semana pasada en Villa de Álvarez. También en Tecmán hubo protestas por el feminicidio de Martha Ruiz, ocurrido hace unos días.

Cumple Colima compromisos del Consejo Nacional de Salud

Destacan solventación de auditorías, cero mortalidad materna y reducción de embarazos en adolescentes

Carlos GARCÍA LEMUS

Los servicios de Salud del estado presentaron los resultados de la operación de programas y acciones ante el Organismo Público Descentralizado (OPD).

Destacan la solventación de auditorías, reingeniería en recursos humanos, reducción de embarazos en adolescentes y cero mortalidad materna, entre otros.

La secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo, detalló el informe de gestión correspondiente al primer cuatrimestre de 2021.

LOCAL/A2

OPINIÓN

La estrategia de apaciguamiento no funciona los grupos criminales la interpretan como una expresión de miedo, de temor del gobierno y, por ende, se empoderan.

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A5

José Ángel BRAMBILA LEAL A5
Carlos M. URZÚA A5
LUNES POLÍTICO A4



6 89076 59740 1

SE REGISTRAN NUEVE CASOS NUEVOS Y UN DECESO POR COVID-19

LOCAL/A3



Foto de Sergio Uribe

Tras salvar a su hija de 8 años, un hombre se ahogó en una laguna de Manzanillo.

Cumple el estado compromisos del Consejo Nacional de Salud

Fueron presentados los resultados de la operación de programas y acciones ante el Organismo Público Descentralizado

Carlos GARCÍA LEMUS

La secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo, presidió una reunión en la que los Servicios de Salud del estado presentaron los resultados de la operación de programas y acciones ante el Organismo Público Descentralizado (OPD).

Destacan la solventación de auditorías, reingeniería en recursos humanos, reducción de embarazos en adolescentes y cero mortalidad materna, entre otros.

Al presidir la segunda reunión ordinaria de la junta de gobierno del OPD, Delgado Carrillo detalló el informe de gestión correspondiente al primer cuatrimestre de 2021.

Ante la presencia de Arturo Chimal Arechavala, representante del secretariado técnico del Consejo Nacional de Salud, mencionó que en la actual administración se trabajan 88 auditorías de la Contraloría General del Estado, Secretaría de la Función Pública y la Auditoría Superior de la Federación.

En ellas hubo 303 observaciones determinadas, se han solventado 124 y en proceso 179 que fueron contestadas y atendidas, de las cuales se espera la dictaminación.

Agregó que con el programa de reingeniería de recursos humanos se avanza en la ubicación física, horarios y turnos de acuer-

do al profesiograma vigente para reubicarlos acorde a sus perfiles académicos, códigos y funciones correspondientes, a fin de elevar la eficiencia en la prestación de servicios.

Delgado Carrillo sostuvo que, en el último reporte del 17 de mayo de 2021, el Sistema de Muertes Maternas ubica a Colima con cero defunciones y es el único del país con una razón de muerte materna en cero, cuando la media nacional es de 44.1.

Enfatizó que eso refleja la calidad en atención y coordinación de acciones interinstitucionales.

También resaltó que con las acciones en el Sector Salud, el embarazo de adolescentes entre 15 y 19 años de edad bajó de 2 mil 220 que hubo registrados en 2016 a 546 en 2021; y respectivamente en menores de 10 a 14 años pasó de 68 a 21.

Detalló que esos son datos que arroja la plataforma del Sistema Nacional de Nacimientos (Sinac).

Por su parte, el representante de la Secretaría de Salud federal, Arturo Chimal Arechavala, destacó los alcances de las acciones para disminuir embarazo en adolescentes y prevenir la mortalidad materna.

Dijo que es un indicador que refleja el estado de la salud en la población y el nivel de operación del programa, aun ante las limitaciones por la pandemia.



Foto de Sergio Uribe

LO MISMO DE SIEMPRE

Los carriles laterales del Tercer Anillo Periférico se inundaron ayer, a la altura de Plaza Zentralia. Personal de la Unidad Estatal Protección Civil y de la Policía Municipal estuvo atento para auxiliar a quien lo necesitara.

DETERMINA LA SCJN

Sí se puede recibir una doble pensión en Colima

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó la prohibición que existía en la Ley de Pensiones de los Servidores Públicos del Estado que impedía a los familiares de trabajadores fallecidos recibir la pensión del finado, si ya contaban con una jubilación propia.

El pasado 26 de junio, en el Periódico Oficial *El Estado de Colima* se publicó la resolución que emitieron los ministros de la SCJN.

Declararon la invalidez del artículo 92, numeral 1, fracción III de la Ley de Pensiones los Servidores, en donde se señalaba la prohi-

bición de acceder a una doble pensión.

La resolución anterior se derivó de una acción de inconstitucionalidad que promovió la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) el 28 de octubre de 2018, en contra del precepto señalado.

El artículo 92 de fracción III señalaba que el familiar de un trabajador fallecido podría recibir la pensión a la que éste tenía derecho, "en caso de que hubieren dependido económicamente del afiliado o pensionado y no posean una pensión propia derivada de cualquier régimen de seguridad social".

En su argumentación, la CNDH sentenció que al apro-

bar lo anterior, el Congreso de Colima violó los artículos 1, 14, 16 y 123, apartado B, fracción XI, de la Constitución Federal; artículos 9 y 11 del Pacto Internacional de Derechos Económicos Sociales y Culturales; artículos 9, 24 y 26 de la Convención Americana sobre Derechos Humanos.

La CNDH argumentó que dicha porción normativa viola los principios y derechos de previsión social reconocidos en el texto constitucional, así como el Pacto Internacional de los Derechos Económicos, Sociales y Culturales, al condicionar el goce de la pensión de ascendencia por muerte del servidor público.

Indicó que con su redac-

ción, el Congreso del Estado condicionó a "que el padre o la madre hubiesen dependido económicamente del afiliado o pensionado; y a que éstos no posean una pensión propia derivada de cualquier régimen de seguridad social", expone la sentencia publicada.

De igual forma, argumentó que la disposición transgrede los principios de progresividad, legalidad y seguridad jurídica de los destinatarios de la norma, al existir incongruencia con el diverso artículo 99 de la ley impugnada.

La mayoría de ministros de la SCJN concedieron la razón a la CNDH e invalidaron el artículo 92 fracción III de la Ley de Pensiones.



Foto de Alberto Medina

AVANZA OBRA

Así va el avance de la repavimentación de la avenida Benito Juárez, en Villa de Álvarez.

NO ESTÁ FUNCIONANDO

Tiene que revisarse la estrategia de seguridad: Guillermo Toscano

Este tema no corresponde a una sola persona, dice

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

El diputado local independiente, Guillermo Toscano Reyes, afirmó que debe revisarse la estrategia de seguridad en el estado, pues no está funcionando adecuadamente.

Urgió a que se determinen las acciones que no están funcionando en materia de seguridad.

Aceptó que el tema es muy complicado, "sabemos que no es reciente, sino que durante muchos años se han realizado esfuerzos para tratar de mejorar".

Subrayó que existen situaciones complicadas que lastiman y duelen a la sociedad colimense, "como son casos recientes de mujeres que han sido violentadas o asesinadas".

Enfatizó que el trabajo de la seguridad en Colima

no corresponde a una sola persona; "es un esfuerzo donde tienen que participar los tres niveles de gobierno", asentó.

Guillermo Toscano señaló que tendrá que reforzarse la prevención e invertir más recursos en los cuerpos de seguridad en la entidad, "pues hablamos de 500 vacantes en la policías, lo que no debería existir".

Por otro lado y sobre la agenda que se desarrollará en estos últimos 3 meses y medio de la 59ª Legislatura, Guillermo Toscano recordó que existe un importante rezago que debe atenderse.

Mencionó que se deben priorizar temas, "por ejemplo, tenemos el asunto de la reactivación económica del estado, por lo que debemos ver cuáles iniciativas pendientes de dictaminar se relacionan con ese asunto".

Abundó que en la Co-

misión de Salud que le toca presidir se fortalecerá la prevención, "porque sabemos que la pandemia de coronavirus seguirá por un buen tiempo".

Luego expresó que los siguientes meses se deben establecer bases firmes para el inicio del nuevo gobierno; "los temas específicos los debemos abordar en una reunión con los diputados".

Manifestó que si la intención es beneficiar al estado, se debe trabajar en equipo para impulsar los proyectos que apoyen a la sociedad en materia de salud, educación y seguridad.

Precisó que también se debe respaldar al futuro Gobierno Estatal con propuestas que impulsen la actividad de las micro y pequeñas empresas, "se trata de que no se pierdan empleos y para ello son necesarios los incentivos".



Foto de Alberto Medina

DEBEN REFORZARLOS

Algunos muros de contención por el Río Colima están en malas condiciones y deben reforzarse. Aquí un tramo por la calle Gildardo Gómez.



Director **Enrique Zárate Canseco** / Director de Información **Carlos García Lemus** / Director Editorial **Alberto Magallón Estrada** / Coordinador de Edición **Mario Solís Espinosa** / Sub Director Editorial **Julio César Zamora Velasco** / Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.
Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: **Carlos García Lemus**. Responsable de editoriales: **Alberto Magallón Estrada**. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-132 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107 y 108/ DENUNCIA CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

EN EL ESTADO

Reportan nueve casos nuevos y un deceso por Covid-19

La entidad alcanza 11 mil 889 positivos y mil 325 defunciones acumuladas por esta causa

Carlos GARCÍA LEMUS

Las instituciones del Sector Salud reportan que en la última jornada se registraron nueve nuevos casos y una muerte por Covid-19, con lo que la entidad alcanza 11 mil 889 positivos y mil 325 defunciones acumuladas por esta causa.

La Secretaría de Salud informa que la defunción fue de una mujer mayor de 65 años de edad que estaba hospitalizada grave; era originaria de Villa de Álvarez.

Además, se informa que seis mujeres fueron diagnosticadas positivas al virus SARS-CoV-2, entre los 10 y más de 65 años de edad; cuatro reciben atención ambulatoria y dos están hospitalizadas graves.

Por residencia, tres son de Colima, dos de Manzanillo y una de Villa de Álvarez.

Asimismo, los hombres diagnosticados positivos fueron tres, entre 1 y menos



de 55 años de edad; los tres reciben atención ambulatoria. Por residencia, uno es de Colima, uno de Manzanillo y uno de Villa de Álvarez.

En esta jornada no se registraron casos foráneos.

La Secretaría de Salud señala que es necesario salir con cubrebocas, mantener distancia de 2 metros entre personas, evitar aglomeraciones y preferir espacios ventilados.

LA CAMPANA

Enseñan cómo elaborar biocarbón

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El profesor-investigador del Centro Universitario de Investigación y Desarrollo Agropecuario (CUIDA) de la Universidad de Colima, José Manuel Palma García, junto con la investigadora del INIFAP Campo Experimental Tecmán, Gabriela Orozco Gutiérrez, impartió el taller "Elaboración de biocarbón con residuos vegetales locales".

Palma García dijo que "el biochar o carbón vegetal (biocarbón) se obtiene mediante una sencilla tecnología de bajo costo, para enriquecer la agricultura y ganadería optimizando el uso del agua, complementando la alimentación de rumiantes y como apoyo en la adsorción (fenómeno por el cual un sólido o un líquido atraen y retienen en su superficie gases, vapores, líquidos o cuerpos disueltos) de metano y amoníaco".

Además, invitó a conocer esta tecnología, "que está a la mano y no hay pretexto alguno para no hacerlo y desarrollarlo".

Explicó que el biocarbón es

un gran retenedor de agua porque tiene una gran capacidad de adsorción. Dijo que cada kilo de volumen de este carbón puede captar 1.5 o hasta 6 litros de agua; "por lo tanto, se vuelve una tecnología para optimizar el uso del agua".

Además, dijo, se puede dar a los animales como alimento, por ejemplo para disminuir la cantidad de metano en la panza de los rumiantes, lo que mejora su metabolismo porque disminuye este gas de efecto invernadero.

También puede controlar las diarreas de los animales, detalló. Otro uso, añadió, es ponerlo sobre el estiércol de los cerdos y pollos para ayudar a captar el amoníaco.

El doctor en Ciencias Pecuarias, Palma García, describió al biocarbón o biochar como "una estrategia de utilización residual de tipo vegetal seco, que se obtiene a través de una técnica conocida como pirólisis".

La pirólisis, explicó, consiste en colocar los residuos vegetales secos en ollas, tambos u hoyos cónicos en la tierra, llevarlos a temperaturas de entre 500 a 700 grados

centígrados, con ausencia o baja presencia de oxígeno.

Palma García dijo que existen diferentes formas de conseguir estas temperaturas, ya sea utilizando un tambor metálico de 200 litros o un hoyo en el piso conocido como Kon-Tiki, que es un modelo suizo desarrollado para esta función.

El Kon-Tiki, de forma cónica, tiene 1.5 metros de diámetro en superficie, una inclinación de 65 grados y una profundidad de 90 centímetros, describió.

Agregó que se prende el fuego en el fondo y se agregan las ramas o residuos que, al irse quemando en la parte inferior, producen la temperatura deseada. Reciben la presión del material, se mantiene la temperatura de 500 grados centígrados y se va eliminando la presencia del oxígeno.

La textura del biocarbón, que se obtiene usando esta técnica, es porosa y puede desbaratarse con las manos, a diferencia del carbón que se usa para cocinar o asar, que es duro, pues no es calentado a tan altas temperaturas y se produce en contacto con el oxígeno.



Foto Universidad de Colima

Veinticinco elementos de la Secretaría de Marina (Semar) recibieron constancia por cumplir satisfactoriamente los requisitos del curso-taller "Fundamentos ArgGIS10", impartido por la Universidad de Colima.

Capacita UdeC a personal de la Secretaría de Marina

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La Universidad de Colima entregó la semana pasada constancias a 25 participantes de la Secretaría de Marina (Semar) por cumplir satisfactoriamente los requisitos del curso-taller "Fundamentos ArgGIS10", un sistema útil para recopilar y organizar información geográfica.

El curso se desarrolló del 5 al 9 de julio y fue impartido por Sebastián González Zepeda, profesor de la Facultad de Ingeniería Civil.

La clausura formal se llevó a cabo dentro del Instituto Oceanográfico del Pacífico (IOP), de la Secretaría

de Marina, en Manzanillo. Ana María Gallardo Vázquez, delegada en Manzanillo de la Universidad de Colima, dijo que "dentro del enfoque del actual periodo rectoral, está el poner al alcance de la sociedad el conocimiento y capital académico de la Casa de Estudios y poder abrir las puertas a instituciones como esta, por lo que es grato para nosotros continuar la alianza entre ambas instituciones, las cuales están al servicio de la nación".

Jesús Omar Brizuela Padilla, director general de Educación Continua de la UdeC, presente también en la clausura del curso-taller, expresó su agradecimiento

a las y los participantes por tomar el curso, así como a Sebastián González, el instructor, resaltando el valor y la calidad que implican este tipo de capacitación.

Por su parte, el capitán de corbeta, Daniel Moreno Hernández, subdirector del Instituto Oceanográfico del Pacífico, en representación del capitán de navío, Juan Carlos Ramos Flores, director de dicho instituto, se dijo seguro de que "los conocimientos que se han adquirido y que han sido impartidos por parte de la UdeC, serán bien aprovechados en las áreas del IOP, la 6ª Zona Naval y la Capitanía del Puerto de Manzanillo".



DIPLOMADOS DE LENGUA EXTRANJERA

SEMESTRE AGOSTO-DICIEMBRE 2021

JORNADAS VESPERTINAS, SABATINAS, PROGRAMA DE IDIOMAS PARA NIÑOS

VESPERTINOS
(Adolescentes y Adultos)

🇬🇧 Inglés 🇫🇷 Francés 🇰🇷 Coreano 🇮🇹 Italiano

PIN
(Niños 6 - 14 años)

🇬🇧 Inglés

SABATINOS
(Adolescentes y Adultos)

🇬🇧 Inglés 🇫🇷 Francés 🇨🇳 Chino 🇮🇹 Italiano 🇩🇪 Alemán 🇯🇵 Japonés 🇵🇹 Portugués

PIN
(Niños 6 - 14 años)

🇬🇧 Inglés 🇫🇷 Francés

INFORMES:

Villa de Álvarez 📍 Diplomados de Idiomas Vespertinos 📍 Diplomados de Idiomas Sabatinos 📍 diplomadosflex@uocol.mx 📞 312-3161191	Tecomán 📍 Diplomados de Idiomas Tecomán 📍 diplomados_tecomán@uocol.mx 📞 32-29400 Ext: 52050	Manzanillo 📍 Diplomados de Idiomas Manzanillo 📍 sabatinomzo@gmail.com 📞 33-11200 Ext: 53111
--	--	--

INICIO DE CURSOS

Vespertinos: **9 AGOSTO**

Sabatinos: **7 2021**

MODALIDAD
En línea

PERTINENCIA QUE TRANSFORMA

INFOCOL Cumple Fiscalía General del Estado en transparencia

Sergio URIBE ALVARADO

El Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos del Estado de Colima (Infocol) reconoció a la Fiscalía General del Estado (FGE) por haber obtenido al 100 por ciento el cumplimiento con la publicación de las obligaciones de transparencia en la plataforma nacional y en el portal web.

En acto celebrado en la Sala de Procuradores de la FGE, los comisionados Christian Velasco Milanés y Francisco José Yáñez Centeno y Arvizu, entregaron al fiscal general del estado, Gabriel Verduzco Rodríguez, la constancia que acredita a la institución por su cumplimiento al 100 por ciento en las obligaciones de transparencia correspondiente al tercer y cuarto trimestre 2020.

En este contexto, el fiscal general, Gabriel Verduzco, mencionó que "la rendición de cuentas y los actos de transparencia son parte fundamental del quehacer público, siendo de esta forma en que la institución se avoca a estas prácticas con puntualidad y máxima responsabilidad, ya que los asuntos que se tratan son de reserva, aunque esto no impide que se realicen actos de transparencia como hasta ahora se han hecho apegados a la ley y en un ejercicio coordinado entre la Institución y el Infocol".

En su intervención, el comisionado de Infocol, Christian Velasco Milanés, reconoció el trabajo que se realiza en la FGE y destacó que tener una sociedad informada genera mucha confianza respecto a las acciones que se hacen como autoridad, por lo que celebró que la FGE cumpla con la ciudadanía en materia de transparentar sus actuaciones.

Verduzco Rodríguez agradeció de igual forma al comisionado Francisco José Yáñez Centeno y Arvizu por el trabajo y la coordinación que se ha tenido, así como a los representantes de esta Fiscalía, para que la información legal y de reserva pueda ser proporcionada cuando se solicite.

Cabe destacar que en este trabajo de transparencia participan los vicefiscales Gustavo Adrián Joya Cervera y José Francisco Ochoa; así como los fiscales especializados Virginia Cuevas Venegas, Fernando Arturo Vega Alcaraz; y los directivos Viridiana Solórzano García, Juan Carlos Cervantes Salas y Damaris Barreto.

Atiende Ayuntamiento a adultos mayores en situación de calle

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La presidenta del Desarrollo Integral de la Familia en el Municipio de Colima, Azucena López Legorreta, informó que gracias a las acciones que se realizan a través de la Coordinación de Atención a Adultos Mayores y Población Vulnerable de dicho organismo asistencial, en días pasados se logró resguardar a un adulto mayor de 81 años, quien se encontraba en situación de descuido, abandono y calle.

Tras señalar que solo en junio y lo que va de julio se

han reubicado en casas hogar a siete adultos mayores. López Legorreta destacó que es instrucción del alcalde Locho Morán atender a los sectores sociales más vulnerables y buscar mecanismos y estrategias que contribuyan a una mejor calidad de vida.

Explicó que se dio seguimiento a reportes de la Policía Municipal de Colima y vecinos, por lo que se logró brindar el apoyo al Señor "N", de 81 años de edad y con padecimiento de diabetes, quien sufría de abandono y se encontraba vagando por las calles, pidiendo dinero, sin rumbo fijo.

En este sentido, gracias a la oportuna actuación de la trabajadora social Ana Bertha Decena Castañeda, encargada del Programa de Atención Adultos Mayores en Desamparo de DIF Municipal Colima, se le resguardó y fue trasladado primeramente a las instalaciones de Casa Caracol, donde se le brindó atención médica, alimentación, ropa, aseo y se procedió a localizar a su familia para recuperar su documentación personal.

Cabe destacar que este es un trabajo continuo y en los últimos 3 meses se ha logrado atender a 30 adultos mayores.



LUNES POLÍTICO

En el limbo jurídico

HAN pasado casi 2 años desde que la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción recibió el expediente relativo al Caso Altozano, mismo que involucra a la ganadora de la elección por la gubernatura, Indira Vizcaíno Silva, en una acusación de peculado supuestamente cometido durante su periodo como alcaldesa de Cuauhtémoc.



La instancia responsable de sancionar los actos de corrupción de funcionarios públicos mantiene abierta la carpeta de investigación por el probable delito de peculado desde agosto de 2019, cuando recibió el expediente del Ministerio Público de Cuauhtémoc, donde se interpuso la querrela en primera instancia.

La demanda se sustenta en la probable afectación al erario del municipio de Cuauhtémoc, debido al intercambio de un terreno en el fraccionamiento residencial Altozano, valuado en 90 millones de pesos, por otros cuyo valor no rebasa los 10 millones de pesos, ubicados en la cabecera de esa demarcación.

Fue hace casi un año, en agosto de 2020, cuando el fiscal anticorrupción, Francisco Álvarez de la Paz, se pronunció por última vez sobre este asunto, cuando señaló que el caso sigue abierto en esa instancia procuradora de justicia y evitó una resolución de fondo, como se esperaba.

Tal posicionamiento obedeció a una solicitud realizada por el exsindico de Cuauhtémoc, Juan Manuel Preciado Barbosa, seguramente por instrucciones de la propia Indira Vizcaíno Silva, con el objetivo de que el asunto se resolviera en la Fiscalía Anticorrupción, antes del proceso electoral 2020-2021.

Luego de casi 4 años de la demanda original, interpuesta por ciudadanos de Cuauhtémoc en noviembre de 2017, el caso sigue en el limbo jurídico, no hay avances y no se ve para cuándo se dicte una sentencia, ya sea para absolver a la próxima Gobernadora o determinar el ejercicio de la acción penal.

Durante el proceso electoral y por la participación de Indira Vizcaíno como candidata, resultaba comprensible que la Fiscalía Anticorrupción suspendiera cualquier actuación en este asunto, pero una vez finalizados los comicios, es momento que exista un pronunciamiento.

Seguramente la instancia responsable de combatir la corrupción ya cuenta con todos los elementos necesarios para emitir una sentencia, por lo tanto no se entiende la tardanza, a menos que se trate de una estrategia que trascienda los límites jurídicos y se inscriba en el terreno político.

La Fiscalía Anticorrupción depende jurídicamente de la Fiscalía General del Estado, supeditada a su vez y en los hechos, al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

Por eso, lo más sano para todos, incluyendo a la ganadora de la elección del 6 de junio pasado, es que se dicte una sentencia a la brevedad, tal como lo solicitó la propia Indira Vizcaíno desde el año pasado, en el convencimiento de que no existen elementos en su contra.

Sería incorrecto que este asunto trascendiera a la actual administración que concluye el 1 de noviembre, para ser resuelto en el gobierno de la propia Indira Vizcaíno.

Por lo tanto, se espera que en el corto plazo, la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción, dependiente de la FGE, resuelva la demanda por el probable delito de peculado, siempre de acuerdo a la ley, sin cálculos políticos o de cualquier otra naturaleza.

Gas caro

EL presidente Andrés Manuel López Obrador anunció, la semana pasada, la creación de una distribuidora de gas licuado de petróleo (LP) de bajo costo, que se denominará Gas Bienestar y dependerá de Petróleos Mexicanos. El propósito es llevar a la baja las tarifas que recientemente han subido de manera injustificada las empresas que venden el energético.

El Mandatario dijo que se prevé armar la nueva empresa pública en 3 meses para vender cilindros de gas LP a precios reducidos. En la primera etapa se llevaría el combustible a zonas populares de la Ciudad de México. En junio el precio del gas se incrementó 34.23 por ciento respecto de igual mes de 2020.

López Obrador explicó que el mercado del gas está controlado por cinco empresas privadas que comercializan con un margen de utilidad muy alto, respecto de los precios que obtienen de Pemex. Confío en que a partir de la operación de Gas Bienestar se detengan los aumentos y se ajusten a la baja las tarifas. Aquí lo importante es que para este plan no se requiere modificar la ley, solo obtener la autorización de la Comisión Reguladora de Energía (CRE).

Aseguró que a su gobierno le importa mucho la economía popular, mejorar el salario y crear empleos. Reconoció que no ha cumplido su compromiso de evitar el incremento del gas. Si bien no ha habido *gasolinazos*

ni ha subido el diésel o la luz por encima del nivel inflacionario, sí ha ocurrido con el gas utilizado en hogares y pequeños comercios.

Detalló que en términos generales, el gas LP para tanques estacionarios ha pasado de febrero a junio de este año de 10.92 a 13.25 pesos por litro, mientras el de cilindro subió de 20.43 a 24.78 pesos por kilogramo en ese mismo lapso.

De acuerdo a la Profeco, Colima es el segundo estado donde el gas tiene el precio más alto, solo después de Durango. De marzo a julio de este año pasó de 725 pesos a 814 pesos el tanque de 30 kilos que se utiliza en la mayoría de los hogares. En el lapso de un año, el costo se incrementó en más de 300 pesos.

López Obrador reiteró que habrá un precio máximo del gas LP y sostuvo que las modificaciones no afectarán a las empresas del sector, y tampoco se dará subsidio a la pretendida empresa pública, sino que se ajustará a las tarifas que da Pemex y solo habrá un pequeño margen diferencial para compensar los gastos operativos: compra de vehículos, cilindros y equipos.

Gas Bienestar venderá cilindros de gas de 20 y 30 kilos a precios bajos en las colonias, sin que las otras empresas particulares dejen de participar, "pero va a haber competencia, porque no hay".

Las grandes distribuidoras del país, como Global Gas, Gas Nieto, Gas Uribe, Tomza, Vela Gas y Zeta Gas, tienen subcontratación y manejan toda la cadena de comercialización y, con ello, evitan la competencia y controlan grandes territorios.

La entrada de Gas Bienestar es positiva en materia de competencia, sin embargo, requiere de tiempo para que se desarrolle y necesitará mayor presupuesto federal. La creación de esta gaseera del Estado es un ejemplo del fortalecimiento de Pemex a lo largo de la cadena de valor de hidrocarburos, pero implica que la petrolera estatal requiera de más presupuesto, un mayor gasto en la inversión.



MAYORÍA DE LOS ESTADOS

- El gas LP para tanques estacionarios ha pasado de febrero a junio de este año de 10.92 a 13.25 pesos por litro.
- El de cilindro subió de 20.43 a 24.78 pesos por kilogramo en ese mismo lapso.

COLIMA

- De acuerdo a la Profeco, Colima es el **segundo** estado donde el gas tiene el **precio más alto**, solo después de Durango.
- De marzo a julio de este año pasó de 725 a 814 pesos el tanque de 30 kilos que se utiliza en la mayoría de los hogares.
- En el lapso de un año, el costo se **incrementó en más de 300 pesos** por tanque.

Es positivo que Pemex venda gas doméstico ante la resistencia de los proveedores privados, quienes se niegan a bajar el precio porque no quieren sacrificar sus utilidades. La paraestatal ya suministra gasolina, diésel y diversos petrolíferos, tiene además la estructura necesaria para entrar al negocio del gas y beneficiar la economía de las familias mexicanas.

Cumplir medias sanitarias

EN las últimas semanas, se han registrado un promedio de más de 20 casos por día de Covid-19, en algunos desciende a menos de 10 y en otros supera los 30 contagios diarios, una cantidad que de marzo a junio casi no ocurrió, estando en el Semáforo de Riesgo Epidemiológico en color amarillo, que significa riesgo medio.

Llama la atención que desde el 1 de julio la entidad cambió a verde en el semáforo, riesgo bajo, cuando precisamente en el transcurso de este mes se ha registrado varios días con más de 30 casos nuevos de Covid-19. La diferencia entre uno y otro color es que en el verde también se autoriza el regreso a clases, pero de continuar así o aumentar los contagios, no habría garantías de seguridad para alumnos, maestros, directivos y padres de familia.

Uno de los motivos principales de este incremento en las cifras es que muchas personas ya no están cumpliendo con las medidas sanitarias, tanto en lo individual como en lo general por parte de los establecimientos en la aplicación de filtros. En las calles y en los comercios se puede ver a la gente sin cubrebocas, negocios y dependencias que no toman la temperatura, no tienen los tapetes con cloro ni gel alcoholado a la entrada, así como la nula restricción por la sana distancia.



Si bien los propietarios y empleados deben exigir a los clientes el cumplimiento de los protocolos, como traer colocada la mascarilla y el lavado de manos, la responsabilidad primera es de los ciudadanos, cuidarse a sí mismos para reducir los riesgos de enfermarse y contagiar a los demás. La disminución o incremento de casos compete directamente al comportamiento que asuma la sociedad.

El otro motivo es la falta de vigilancia por parte de las autoridades, verificar que se cumplan con los protocolos de sanidad en los establecimientos comerciales de cualquier giro, así como en las dependencias públicas, pero también en observar que la gente acate la Ley que regula el uso del cubrebocas, decretada desde el 22 de agosto de 2020, para prevenir los contagios y que tiene vigencia mientras dure la contingencia sanitaria.

Las autoridades estatales y municipales están borradas, porque no solo es competencia de la Secretaría de Salud y la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coespris), también los ayuntamientos deben mantener una vigilancia constante para que se cumplan las medidas, tanto las personas de a pie como empresas, negocios, transporte y edificios públicos, pues está estipulado que quienes no las acaten serán primeramente amonestados con apercibimiento, y sanción económica en caso de reincidir, o clausura parcial o total para los negocios. En casos extremos, arrestos hasta por 36 horas.

Parte de la relajación de las medidas se debe al exceso de confianza en la gente por la Campaña Nacional de Vacunación, pero en el caso de Colima la Secretaría de Salud informó que en el estado poco más del 30 por ciento de la población total ha recibido al menos una dosis contra el coronavirus, lo cual es poco. Además, no es una inmunidad absoluta y permanente, solo se reducen los riesgos.

La sociedad y las autoridades deben asumir su responsabilidad en el cumplimiento de los protocolos sanitarios con rigurosidad. De lo contrario, se volverá atrás, y nadie quiere eso.

Buena relación

UNA buena relación entre la próxima administración del Gobierno del Estado y la Universidad de Colima es lo más sano y benéfico para ambas instituciones, para la comunidad universitaria y la entidad. De ahí la importancia del primer acercamiento que hubo, la semana pasada, entre la ganadora de la elección a la gubernatura, Indira Vizcaíno Silva, y el rector Christian Torres Ortiz Zermeno, donde ambos mostraron disposición a trabajar coordinadamente por el bien de Colima.

Contrario a lo que muchos auguraban, principalmente los opositores a Morena y a Indira Vizcaíno, al menos en ese diálogo inicial, se mostró civilidad, respeto, reconocimiento a la institución y el compromiso de ambos de hacer equipo por el bien del estado.

Y eso es lo mejor que puede esperarse, pues todos sabemos de la importancia y aporte de la UdeC al desarrollo de Colima, con la preparación de jóvenes que más tarde se integran a la vida productiva y con infinidad de acciones que contribuyen al crecimiento de la entidad, lo mismo en investigación que en respaldo en momentos difíciles como el que vivimos actualmente con la pandemia de Covid-19.



En armonía, debe haber respeto y apoyo del Gobierno del Estado hacia la máxima Casa de Estudios, aportando oportunamente lo que le corresponde para la integración del presupuesto de la Universidad de Colima.

Al menos en los tres últimos sexenios, a pesar de que se presume una relación cordial entre la administración estatal y la UdeC, en realidad no ha sido como debe ser. Se han denunciado retrasos en las aportaciones del Gobierno del Estado a la Universidad, lo que la ha metido en problemas financieros que de cualquier forma ha sabido sortear.

Más allá de los problemas que hubo el año pasado, con una intencionalidad de un grupo de diputados de Morena de intervenir en la autonomía universitaria, lo que finalmente no ocurrió, a partir de noviembre próximo, deben sentarse las bases para que exista una buena relación entre Gobierno del Estado y la Universidad.

Eso es a lo que se comprometió Indira Vizcaíno, quien inclusive planteó la propuesta de ir pensando en un esquema para otorgar alrededor de 16 mil becas de nivel superior, para lo que obviamente se requerirá del apoyo de la institución.

Y en su intervención ese día, fue enfática en señalar que hay muchos temas que deben verse con la Universidad, "de los que preferiría esperar a ver cómo están todos los números, pero estando en la disposición de que el Gobierno del Estado sí cumpla con la Universidad".

Sabe Indira Vizcaíno que recibirá una administración con muchas dificultades financieras, pero ante el Rector aseguró que el "histórico retraso" que hay con la Universidad lo deberán ir "regularizando hasta que quede como debería de ser".

Quien será la segunda Gobernadora de nuestro estado presumió también ser una egresada de la Universidad de Colima, a la que reconoce como un pilar fundamental en materia de educación.

Ojalá y en los próximos días y una vez que sea oficialmente Gobernadora electa, vaya reforzando esa relación y la Universidad reciba puntualmente lo que le corresponde.



JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ



Razones

Criminales empoderados, soldados hostigados

CUANDO estuve en Aguililla, hace ya un mes, los elementos del Ejército Mexicano habían logrado comenzar a recuperar una cierta normalidad en esa comunidad enclavada en la Tierra Caliente michoacana. Decíamos una cierta normalidad, porque no es normal, estar rodeados por grupos criminales o que se tenga que vivir con la amenaza de apoyar a alguno de esos grupos o tener que partir dejando todos sus bienes para preservar la vida.

Pero con todo, se había logrado volver a abrir la carretera que lleva a Apatzingán, comenzaba a regresar gente que había huido meses atrás, y por lo menos en el centro de la ciudad comenzaba a haber actividad y comercio. Pudimos ver un bien organizado centro de vacunación con decenas de personas esperando su vacuna anti covid.

Pero me temo que los grupos criminales que se disputan Aguililla no quieren esa normalidad, les afecta: ellos quieren una normalidad donde controlen a la comunidad y a la región, y gracias a ese control la puedan expoliar. No nos engañemos con lo que ha sucedido en las 2 últimas semanas: los llamados grupos de autodefensas de Pueblos Unidos son

expresión de los Cárteles Unidos, el grupo que, encabezado por Los Viagras, se enfrenta al Cártel Jalisco Nueva Generación, que quiere recuperar la tierra natal de *El Mencho*, la propia Aguililla. Tampoco quieren la presencia del Ejército porque el control lo quieren tener ellos mismos, como ocurría hasta hace muy poco.

En los últimos días ha habido agresiones crecientes contra las fuerzas militares que cuesta comprender que no hayan tenido respuesta. Buena parte de la comunicación con Aguililla se realizaba con helicópteros militares que aterrizaron en un helipuerto improvisado, construido en la cima de un cerro aledaño al cuartel militar. Esta semana, "grupos de pobladores" que poco antes habían atacado con cohetones el cuartel militar, subieron al cerro con motoexcavadoras, sin que nadie se los impidiera, y destruyeron el helipuerto, de la misma forma y con el mismo equipo con el que destruían la carretera para impedir la movilización.

Este fin de semana ha aumentado el número de soldados, ya hay unos mil (cuando visitamos Aguililla había unos 300, antes sólo 30 y dos policías municipales) que han tomado la única carretera que sirve de entrada y salida a la comunidad, la que va a Apatzingán, y que es disputada por ambos cárteles para tener así control de la zona.

Decía durante la visita que lo que sucedía en Aguililla era como una guerra de posiciones, donde los dos cárteles enfrentados y el Ejército se disputan un espacio, un lugar. Decíamos también que la guerra de posiciones es altamente desgastante para todos y termina generando muchas víctimas, aunque las fuerzas militares no responden con fuego ni reaccionan ante los grupos criminales.

El propio presidente López Obrador hizo una serie de llamados a los pobladores para que "no se unan" a los grupos armados sin comprender, me imagino, que esa adhesión no suele ser una acción voluntaria, sino el fruto del chantaje y la coerción que ejecutan los criminales contra la población.

Gilberto Vergara, el protagonista párroco de Aguililla, es otro que insiste en que se debe dialogar con los grupos criminales y que el Ejército debe tener una "intervención dialogante y no aplastante". El párroco se equivoca: no puede haber una "intervención dialogante" con grupos criminales,

cuyo único objetivo es tener control territorial para seguir con sus negocios criminales.

Preocupa ver nuevamente, como ocurre en Aguililla, agresiones al Ejército, algunas extremadamente violentas, sin que haya respuesta. Y preocupa que algo similar, con los mismos componentes, comience a ocurrir en Chiapas, que hace unos años tenía uno de los índices de seguridad más altos del país, y que desde la llegada de Rutilio Escandón se ha convertido en tierra del crimen organizado. Siempre hubo una presencia del Cártel de Sinaloa, pero ahora operan directamente los *Chapitos* y ha llegado también el Cártel Jalisco Nueva Generación; se han reactivado grupos armados ligados al EZLN, el EPR y también de los llamados paramilitares y de autodefensas. Estos grupos llevan varias agresiones sin respuesta contra soldados, como en Chenalhó, donde robaron armas y equipo que portaban los integrantes de la Guardia Nacional. En Pantelhó esos grupos armados han tomado el pueblo.

La estrategia de apaciguamiento no funciona porque los grupos criminales la interpretan como una expresión de miedo, de temor del gobierno y, por ende, se empoderan. Esa percepción crece y la gente se siente más presionada para acceder a la coacción de los criminales, por la sencilla razón de que no existe respuesta alguna de las autoridades. Me parece muy bien que el Presidente ordene, por ejemplo, que haya becas para los estudiantes en Aguililla, pero alguien tendría que explicarle que las escuelas están cerradas y que miles de familias han optado por irse de esa comunidad, sobre todo los más jóvenes. Esas becas, sin una reacción de las fuerzas de seguridad, terminarán en manos de los criminales que se instalen en la zona o de quienes se plieguen a ellos.

ILDEFONSO GUAJARDO

Alguien midió mal cuando ordenó procesar a Ildefonso Guajardo. Lo único que han provocado es una ola de apoyo entre el empresariado hacia el negociador del TLC y años después del T-MEC. Nadie lo percibe ni antes ni ahora, como un hombre corrupto.

CARLOS
M. URZÚA*



Un error económico garrafal

CON un desplome del Producto Interno Bruto del orden de 8.3 por ciento, la caída de la economía mexicana en el trágico 2020 fue la mayor desde el colapso ocurrido en 1932. Aún así, a este gobierno (es un decir) le ha dado últimamente por vanagloriarse de la pésima conducción económica en 2020, la cual fue seguramente "diseñada" por el Presidente de la República.

En febrero del año pasado, un mes antes del inicio del confinamiento por la pandemia, se tenían registrados ante el IMSS 20.6 millones de puestos de trabajo. Cinco meses después, en julio, se registraron tan solo 19.5 millones. La caída libre de la economía ocasionó en 5 meses la pérdida de, al menos, 1.1 millones de empleos formales. Pero ni así el gobierno consideró emplear las políticas fiscales sugeridas en cualquier libro de economía, medidas que además estaban siendo empleadas por el resto del mundo y eran inclusive recomendadas por los organismos internacionales.

Por ignorancia supina y mera necesidad, el gobierno persistió con su narrativa infantil de que pronto habría un repunte como en forma de "V". El propio Presidente se atrevió a especular que eso sucedería en octubre, y luego, cuando no sucedió, que en marzo de este año. Como entonces tampoco se dio la dichosa "V", ahora ya él mejor no especula. Y hace bien, este pasado mayo se contabilizaron apenas 20.1 millones de puestos de trabajo. Quedan por generarse alrededor de 500 mil empleos formales para regresar al nivel que se tuvo en febrero del año pasado, y otros 400 mil más para retomar la senda de crecimiento del empleo que se tenía antes.

Pocos mexicanos compraron eso de la "V", simplemente porque el sentido común sugería que el confinamiento iba a arruinar a muchos. Lo cual sucedió: en lo más álgido de la crisis un millón de empresas en el sector formal y en el informal acabaron cerrando. Esto y la mencionada alza en el desempleo se hubieran parcialmente evitado si, por ejemplo, durante la crisis el gobierno hubiera subsidiado parte del costo laboral, en especial las cotizaciones de seguridad social, y hubiera protegido el capital de trabajo de las pequeñas empresas mediante la condonación de impuestos.

Mas no fue así. El pretexto que dio el gobierno para no tener esa política fiscal expansiva fue que el pago de intereses de la deuda pública se volvería incontrolable. Nada más alejado de la verdad. De hecho, al contrario del resto de los países en desarrollo, México contaba (y cuenta hasta este noviembre) con una línea de crédito flexible por parte del Fondo Monetario Internacional. Esta es del orden de 61 mil millones de dólares, ni más ni menos, y conlleva una tasa de interés ínfima.

Eso sí que quedaba "como anillo al dedo", para recordar la desafortunada expresión presidencial sobre la pandemia. Respecto a esa línea de crédito escribimos aquí el año pasado lo siguiente: "¿No debería México pedir ahora al menos parte de ese crédito? Si por razones de propaganda barata no se hiciera, se estarían tirando los 159 millones de dólares de comisión que el FMI pase lo que pase cobrará". Pero al escribir eso olvidamos, ingenuamente, que entre los cuatro teístas el sentido común es el menos común de los sentidos.

*Ex secretario de Hacienda y profesor titular del ITESM

El pretexto que dio el gobierno para no tener esa política fiscal expansiva fue que el pago de intereses de la deuda pública se volvería incontrolable. Nada más alejado de la verdad. De hecho, al contrario del resto de los países en desarrollo, México contaba (y cuenta hasta este noviembre) con una línea de crédito flexible por parte del Fondo Monetario Internacional. Esta es del orden de 61 mil millones de dólares, ni más ni menos, y conlleva una tasa de interés ínfima.

Actualidad

Cartón de Robi



JOSÉ ÁNGEL
BRAMBILA LEAL



Letras y números Pues sí, será otro Colima

POCO queda de aquel pueblo mexicano tan bonachón, incauto y hasta cándido. De las novelas color de rosa que con cualquier María nos oprimían el corazón (*Simplemente María*, *María Mercedes*, *María la del Barrio*, con el argumento ramplón de la muchacha pobre que conquista al muchacho rico hasta casarse con él), fuimos avanzando hacia las *Cunas de Lobos* y las *Rosas Salvajes*, hasta llegar a los *Casos de la Vida Real*, con que Silvia Pinal hacía que se nos saltaran los ojos.

Más dramática fue la evolución electoral de nuestro México. Aunque también latían nuestros corazones con una buena dosis de credulidad, el hambre, el desempleo, la pobreza y la inseguridad pronto hicieron que nos volviéramos más exigentes. Y así fuimos participando cada vez más en las actividades partidistas, conociendo otras opciones que no fueran tricolores, hasta llegar a la alternancia. Y aquí estamos en nuestra querida patria chica a punto de debutar con un gobierno estatal surgido por primera vez de un partido diferente al que durante casi un siglo se hizo cargo de nuestro territorio.

Pero, aunque de momento todo parece transcurrir en calma, debajo de la mesa donde se negocia la transición, la punta de los zapatos se afila para incrustarla en la espina del enemigo. Y aquí viene la pregunta: ¿Cuál es el deporte favorito de México? Indudablemente que la gran mayoría opinará que el deporte de las patadas es el que se lleva las palmas. Luego, las opiniones versarán entre el box, el beisbol y el atletismo y muchos pensarán que el automovilismo, la charrería y hasta las corridas de toros. Tal vez sí o tal vez no, pero yo me inclino a pensar que el

deporte nacional por excelencia es chismear, murmurar, difamar; destruir reputaciones, pues.

Mire usted, acaba de concluir el proceso electoral donde más de 280 mil colimenses acudimos el pasado 6 de junio a decidir con nuestro voto a cuáles de los candidatos elegíamos para gobernar nuestro estado, nuestro municipio o para representarnos en las cámaras legislativas, y la división de los colimenses ya se empieza a hacer presente. Tan sólo unos días después del triunfo de Indira Vizcaíno, a algún paranoico se le ocurrió la brillante idea de lanzar mediáticamente una lista con nombres escogidos al azar, manejándolo como una propuesta del gabinete de la próxima gobernadora, lo cual bastó para que ardieran las redes sociales, pulverizando a casi todos los personajes que en la lista aparecían.

Luego, la semana pasada hubo un evento familiar convocado por la familia Vizcaíno Silva, a donde acudieron amigos que se la jugaron con la candidata morenista y, otra vez, la descalificación de casi todos los presentes se ha hecho presente, haciéndonos recordar la anécdota de los cangrejos mexicanos; los únicos a los que no les ponían una tapa a su cubeta, porque no se necesitaba, ya que cuando un cangrejo mexicano intentaba escapar, los demás lo jalaban para que no lo hiciera; en cambio, en los otros recipientes todos estaban con su cubierta respectiva, porque los cangrejos se ayudaban unos a otros hasta que todos se escabullían.

Ojalá y de ello aprendamos. Un buen gobernante debe ser capaz de mantener unidos a sus gobernados, sin distinción de partidos. Cuando la elección ha concluido es momento de llamar a la unidad y al trabajo conjunto entre autoridades y la gente del pueblo. Colima tiene todo para ser el estado número uno del país. Diez municipios pavimentados, electrificados, con escuelas, centros de salud, telefonía satelital, internet y todas las tecnologías. Sólo falta voluntad gubernamental para convertirlo en estado piloto. Ojalá y la próxima gobernadora así lo entienda. Oremos.

HECTOR MORENO PEÑA

De momento no puedo decirte más. Muchos amigos extrañan irremediamente tu risa, tus ocurrencias y esa afabilidad que transmitías. Descansa en paz, entrañable amigo. Dios te tenga a su diestra.

¿Gusta opinar? Lo espero en Las Mentadas.

jbrambilaal@yahoo.com.mx

NACIONAL



PETICIÓN

La Iglesia Católica pidió a las y los fieles mexicanos seguir manteniendo todos los cuidados sanitarios ante el reciente repunte de contagios de Covid-19 en el país, por lo que también pidió no creer en "la falsa idea de que nos podemos salvar solos" y acudir a vacunarse contra el letal virus.

Difunde Presidente hallazgo de pieza arqueológica en Tabasco

"No solo es importante por su belleza, sino que confirma la presencia olmeca en la región", señala López Obrador



Foto Internet

El presidente Andrés Manuel López Obrador difundió ayer el hallazgo de una pieza arqueológica de la cultura Olmeca, durante sus recorridos de supervisión de la construcción del Tren Maya.

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer el hallazgo de una pieza arqueológica de la cultura Olmeca, durante sus recorridos de supervisión de la construcción del Tren Maya.

Por medio de sus redes sociales, el presidente López Obrador difundió una imagen con la pieza de los pueblos originarios.

"Les comparto este hallazgo de Boca del Cerro, Tenosique, Tabasco. No solo es importante por su belleza, sino que confirma la presencia olmeca en la región de las antiguas ciudades mayas del río Usumacinta, como Yaxchilán, Piedras Negras, Pomoná, Santa Elena y Reforma", dijo.

Hasta el pasado 5 de julio en los trabajos de construcción del Tren Maya, Fonatur había informado que se había descubierto 14 mil 66 monumentos arqueológicos en los primeros cuatro tramos del tren.

El INAH y Fonatur realizan labores de protección y recuperación del patrimonio arqueológico en la ruta del Tren Maya por medio de operativos, desmonte, limpieza de vegetación, levantamiento topográfico, excavación arqueológica, registro de elementos arqueológicos para su análisis y conservación.



Foto Internet

Después de reportar 3 mil 779 casos, ayer sumaron 2 millones 590 mil 500 contagios confirmados de Covid-19 en México.

REPORTAN 62 DECESOS Van 234 mil 969 muertes por Covid

La Secretaría de Salud registró 3 mil 779 casos más que el día anterior

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- México alcanzó ayer las 234 mil 969 defunciones a causa del Covid-19, dio a conocer la Secretaría de Salud Federal en su informe técnico diario sobre la situación del virus en el país, es decir 62 muertes más que el sábado.

Con base en las cifras de la pandemia de la dependencia, hay 2 millones 590 mil 500 casos confirmados en México, lo que representa que se contabilizaron 3 mil 779 casos más que el día anterior.

Por quinta semana consecutiva, México registra un alza de casos, ya que el último reporte del pasado viernes, ubicó un incremento de 26 por ciento en los contagios.

A pesar de los primeros brotes regionales, de lo que sería la tercera ola de contagios de Covid-19 en México, se presentaron en los centros turísticos, estos se han extendido a otros si-

tios, como en el Estado de México, que reporta ya un alza del 50 por ciento.

No obstante, la Ciudad de México, el aumento de contagios es del 42 por ciento, que se ha visto reflejado principalmente en la población de 20 a 39 años, que en su gran mayoría aún no recibe la vacuna.

Con respecto a la jornada de vacunación, la dependencia informó que el sábado se aplicaron 336 mil 300 dosis de vacunas contra la Covid-19, lo que suma al momento 50.6 millones de vacunas aplicadas a nivel nacional.

De este modo, 20 millones 736 mil 615 personas, ha completado el esquema de vacunación con una o dos dosis, lo que representa el 59 por ciento de la población vacunada.

Mientras que el 41 por ciento de la población inmunizada (14 millones 551 mil 206 personas) cuentan con medio esquema al haber recibido la primera dosis de la vacuna.

SECCIÓN INSTRUCTORA Avalan proyecto para desafiar a Toledo

Envían la solicitud a la Mesa Directiva

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Los integrantes de la Sección Instructora de la Cámara de Diputados aprobaron por mayoría solicitar un juicio de desafuero contra el diputado federal del PT, Mauricio Toledo, acusado de enriquecimiento ilícito.

Tal y como lo adelantó *El Universal*, el proyecto fue avalado por tres votos a favor de Pablo Gómez y Martha Patricia Ramírez, de Morena, así como de Claudia Pastor, del PRI, y un voto en contra de la diputada Mary Bernal, del Partido del Trabajo.

Tras la sesión que inició a la una de la tarde y se desahogó en 45 minutos de manera virtual, el presidente de la sección, Pablo Gómez, envió la solicitud a la Mesa Directiva para que se convoque a un periodo extraordinario y se instale el jurado de procedencia.



Foto Internet

INAUGURAN EL CABLEBÚS

La Línea 1 del Cablebús, de Cuauhtepac a Indios Verdes, en la alcaldía de Gustavo A. Madero, quedó oficialmente inaugurada, la cual reducirá en un 60 por ciento los tiempos de traslados de los habitantes de la zona.

Hay interés por la consulta popular: INE

Los preparativos de la consulta, que se realizará el 1 de agosto, avanzan conforme a lo planeado, señala

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El falso que el Instituto Nacional Electoral (INE) esté en contra de la consulta popular sobre el juicio a los expresidentes de la República, aseguró su consejero presidente, Lorenzo Córdova VianelloL.

Lo anterior, al explicar que sí no ha comenzado la campaña de difusión de dicho ejercicio democrático es porque así lo decidió el Congreso de la Unión.

En un video publicado en las redes sociales, Córdova Vianello aclaró que el INE no tuvo ninguna injerencia en esa decisión, ya que fueron los legisladores quienes decidieron modificar la fecha de la campaña, que originalmente estaba programada para empezar en octubre del año pasado.

"Ante quienes mienten afirmando que el INE no quiere la consulta, es muy importante aclarar que si la campaña de difusión iniciará hasta este jueves 15 de ju-

lio, no antes, esto se debe a una decisión que adoptaron las mayorías en la Cámara de Diputados y el Senado de la República.

"Es decir, eso no lo decidió el INE, lo hizo la mayoría de ambas Cámaras", subrayó.

El presidente del Instituto remarcó que pese a ello, los preparativos de la consulta, que se realizará el 1 de agosto, avanzan conforme a lo planeado.

Explicó que desde hace más de un mes el organismo

electoral tiene canales de información para que la ciudadanía sepa de esta consulta y se informe adecuadamente sobre los detalles de este importante ejercicio de democracia participativa.

Sostuvo que el compromiso del INE con la democracia es indeclinable y está al servicio exclusivamente de la ciudadanía, por lo que ya se está preparando la campaña de difusión de la consulta popular.

Córdova Vianello subrayó que esta será la primera

consulta ciudadana a nivel federal que se organice "con los parámetros de profesionalismo, calidad técnica y certeza que el INE imprime a los procesos electorales".

El consejero presidente del INE exhortó a la ciudadanía a no hacer caso a los rumores y evitar la desinformación, e invitó a los interesados en saber más sobre la consulta popular a entrar a la página www.ine.mx/consulta-popular, en la que se puede encontrar información confiable.

Exige PAN sancionar entrega de dinero a hermano de AMLO

Señala que la denuncia se presentó "por las acciones que violan la normatividad de financiamiento a los partidos"

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras la difusión de los videos donde se ve a Martín Jesús López Obrador, hermano del Presidente de la República, recibiendo 150 mil pesos en efectivo de David León, excoordinador nacional de Protección Civil, el grupo parlamentario del PAN en el Senado de la República interpuso una queja ante el Instituto Nacional Electoral (INE) contra Morena, los implicados en el caso y quien resulte responsable.

El representante del Poder Legislativo del PAN

ante el INE, senador Juan Antonio Martín del Campo, exigió que se realice una investigación a fondo y se sancione "con todo el peso de la ley" a quienes resulten responsables.

Detalló que la denuncia se presentó "por las acciones que violan la normatividad de financiamiento a los partidos políticos, la transparencia y rendición de cuentas en materia de fiscalización de los recursos públicos, así como el presunto uso indebido de recursos públicos para financiamiento de campañas electorales".

Señaló que el artícu-

lo 25 de la Ley General de Partidos Políticos establece que todos los partidos políticos tienen la obligación de reportar los recursos que reciben de particulares y deben presentar informes al INE respecto a su origen y uso.

Puntualizó que acuerdo con lo señalado por el propio David León en su cuenta de Twitter, las aportaciones hechas en 2015 se realizaron a favor del "Movimiento", es decir, de Morena, que ya había recibido su registro como partido desde julio de 2014.

"Es un acto de corrupción grave porque dichos

recursos fueron para la campaña presidencial de

Andrés Manuel López Obrador, donde resultó ga-

nador", aseguró Martín del Campo.

L. Amore
DAVIDE ARENA

PIZZERÍA • PAELLA • VINO

Sara & Emiliano Arena

Doroteo López No. 600, Jardines Residenciales

Pedidos al Tel. 312 179 74 20

Despega primera nave de turismo espacial

EL UNIVERSAL

NUEVO MÉXICO, E.U.A.- El multimillonario británico Richard Branson despegó ayer a bordo de una nave de su compañía Virgin Galactic con destino a la frontera del espacio, constató la AFP, un viaje que espera que impulse la nascente industria del turismo espacial.

Un enorme avión de transporte realizó un despegue horizontal desde la base Spaceport America alrededor de las 08:40 horas locales; ascendió durante cerca de una hora hasta una altitud de 15 kilómetros, antes de soltar el avión espacial que lleva adosado, el *VSS Unity*, y lograr salir de la atmósfera terrestre.

El límite que marca el inicio del espacio se sitúa,



Foto Internet

PROTESTAS EN CUBA

Cientos de cubanos salieron ayer a las calles de La Habana al grito de "libertad" en manifestaciones pacíficas, que fueron interceptadas por las fuerzas de seguridad y brigadas de partidarios del gobierno, produciéndose enfrentamientos violentos y arrestos.

según Estados Unidos, a 80 km de altura. A esta altura, el cielo pasa gradualmente del azul profundo al negro del infinito espacial, y es posible flotar en ingravidez y admirar la curvatura de la Tierra.

Tras varios minutos en

órbita, la *VSS Unity* aterrizó con éxito en Nuevo México alrededor de las 9:38 horas locales, aproximadamente una hora después de haber despegado con los seis miembros de su tripulación a bordo, incluido Branson, el fundador de la firma.

Presidente de Haití fue torturado: ministro Pierre

AGENCIAS

PUERTO PRÍNCIPE, HAITÍ.- Martine Moïse, viuda de Jovenel Moïse, presidente de Haití asesinado a tiros en su residencia la madrugada del miércoles, acusó ayer a enemigos de organizar el magnicidio para detener el cambio democrático en la nación caribeña.

En ese sentido, pidió a la población que continúen la "batalla" liderada por su esposo, mientras la lucha por la sucesión del poder se intensifica.

La autopsia al cuerpo del Mandatario reveló huellas de tortura, atribuidas a que se intentó obligarlo a firmar una carta de renuncia a su cargo.

La viuda quedó gravemente herida en el ataque que mató a su esposo, cuando hombres armados irrumpieron en su residencia en esta capital, por lo que fue trasladada en avión para re-

cibir tratamiento en un hospital de Miami, Florida.

Martine aseguró que su esposo fue atacado por razones políticas.

"Ustedes saben contra quién luchaba el presidente", dijo sin señalar a nadie en un mensaje de audio en criollo publicado en su cuenta de Twitter, verificado como auténtico para la agencia de noticias AFP por el ministro de Cultura y Comunicaciones de Haití, Pradel Henriquez.

"Enviaron mercenarios a matar al Presidente en su casa con miembros de su familia por causa de carteras, agua, luz y referendo, así como elecciones a fin de año para que no haya transición en el país", apuntó.

El juez Carl-Henry Destin dijo al diario local *Le Nouvelliste* que la autopsia de Moïse reveló fracturas de huesos en uno de sus brazos y su pierna derecha. También se indicó que su ojo iz-

quiero fue perforado y presentaba heridas punzantes en la frente y los pezones.

Mathias Pierre, ministro de Elecciones y Relaciones Interpartidos, dijo en una entrevista a la cadena colombiana W Radio que el Presidente fue torturado porque los mercenarios querían que firmara una carta de renuncia.

"Eran muchos en Haití quienes buscaban que el Presidente renunciara y se fuera" pese a que había fecha de elecciones.

Según las autoridades haitianas, un comando armado de 28 hombres (26 colombianos), en su mayoría militares retirados, así como dos haitiano-estadounidenses, irrumpieron y abrieron fuego contra la pareja en su casa.

Han detenido a 20 asaltantes y abatieron al menos a otros tres, mientras los demás están prófugos, de acuerdo con la policía nacional.



Foto Internet

SALUDO

El Papa Francisco rezó el Ángelus desde su balcón en el décimo piso del Hospital Gemelli, donde se encuentra hospitalizado.

BREVES

EFICAZ

El director del Instituto Pasteur de Irán, Alireza Biglari, informó el sábado de que la vacuna cubana Soberana 02, en la que Irán ha cooperado en los ensayos clínicos, tiene una eficacia del 100 por ciento contra los peores casos de la Covid-19.

TELEFONÍA

El mercado de telefonía e internet en México ha resultado atractivo para Walmart, que apuesta por crecer en el negocio, ofreciendo soluciones de prepago que pueden llegar a zonas con baja cobertura en el país.

ATAQUE

El activista de Guatemala, Frank Stalyn Ramazzini, crítico del gobierno del presidente Alejandro Giammattei, fue asesinado a balazos en un ataque armado en el que murieron otras tres personas en una discoteca de la capital, denunció el sábado el *ombudsman*, Jordán Rodas.

MÁS MUERTOS

Daniella Levine Cava, alcaldesa del condado Miami-Dade, dijo que se han recuperado 90 cuerpos entre los escombros de la torre sur de las Champlain Towers. De esa cifra, 71 ya fueron identificados y sus familias han sido notificadas. Aún hay alrededor de 31 personas desaparecidas.

DEFENSA

El Gobierno de México defendió en el G20 de Finanzas, que concluyó el sábado en Venecia, que los llamados Derechos Especiales de Giro del Fondo Monetario Internacional puedan ser reasignados también a los países de ingresos medios, tal y como pide Argentina.

LO MÁS GRANDE DEL VERANO LLEGA CON CHEVROLET.



GRAN VERANO
CHEVROLET

CHEVROLET AVEO® 2022

BONO DE HASTA:

\$ 28,000¹

ó

MENSUALIDADES DESDE:

\$ 2,999²

ó

HASTA 12 MESES SIN INTERESES³

+ COMISIÓN POR APERTURA ¡GRATIS!⁴

Visita: GranVeranoChevrolet.mx

FIND NEW ROADS™
VISITA TU DISTRIBUIDOR



SERVICIOS FINANCIEROS

Aplica para Chevrolet Aveo® 2022 en todos los paquetes, válido del 1 de julio al 2 de agosto de 2021. Los precios y promociones que aparecen en este sitio son en Moneda Nacional y aplican única y exclusivamente a los vehículos que se comercialicen en los Estados Unidos Mexicanos. Los precios mostrados en www.chevrolet.mx podrán ser corregidos en cualquier momento en el supuesto de que por un error involuntario llegase a aparecer un precio en \$0.00 (cero pesos 00/100 M.N.) o un precio en blanco, dicho precio no representa un precio de compraventa final, por lo que deberá consultar el precio final físicamente con sus Distribuidores Autorizados GMM. Las marcas que aparecen en este sitio relacionadas con los vehículos, partes y/o refacciones, incluyendo la marca Chevrolet son propiedad de General Motors LLC. GMM es licenciataria autorizada de dichas marcas para su uso y explotación en los Estados Unidos Mexicanos. General Motors de México, S. de R.L. de C.V., (la "Compañía") con domicilio en Avenida Ejército Nacional No. 843-B, Colonia Granada, Alcaldía Miguel Hidalgo, C. P. 11520, Ciudad de México, México. Para operaciones con GM Financiera de México, S.A. de C.V., SOFOM, E.R. (GMF) se requiere de una investigación crediticia para ser sujeto de financiamiento o arrendamiento. Sujeto a aprobación final, aplican restricciones. La contratación del financiamiento o arrendamiento implica la adquisición de seguros de daños y/o vida y/o desempleo y/o incapacidad total temporal. Contratación en Moneda Nacional. A partir de los 75 años se requiere de aval. El tiempo de respuesta a las solicitudes está sujeto a presentar la documentación completa y correcta solicitada por GMF, así como a la verificación de dicha documentación. Esta publicidad no representa un contrato o una oferta de contrato por parte de GMF, y las mismas se encuentran sujetas a cambios sin previo aviso y a la aprobación final de GMF para contratar. Para más información sobre los términos y condiciones y demás requisitos de contratación, por favor, visite la página de internet: www.gmfinanciera.mx. CAT PROMEDIO del 50.40% sin IVA para fines informativos y de comparación. Ejercicio para un vehículo Chevrolet Aveo® 2022, paquete LT MT "C", con Tasa del 13.79% con un valor de \$257,900 con enganche del 35% equivalente a \$90,265 MXN. A 90 meses, para fines informativos y de comparación. Fecha de cálculo al 28 de junio de 2021. Contratación en Moneda Nacional. (1) Bono de hasta \$28,000 pesos sobre precio de lista. Aplica para Chevrolet Aveo® 2022, todos los paquetes. No aplica con otras promociones ni en la compra de vehículos flotilla. El bono no podrá ser sustituido por cualquier otro producto, servicio o por pago en efectivo. El bono puede ser aplicado en cualquiera de los conceptos mencionados en el porcentaje que el cliente decida. El bono debe ser aplicado en una sola exhibición. Sujeto a disponibilidad. (2) Sujeto a análisis y aprobación de crédito por GM Financiera de México, S.A. de C.V. SOFOM, E.R. La mensualidad desde \$2,999 MXN aplica bajo un enganche del 35% y para un plazo de 90 meses y sólo es válida en vehículos Chevrolet Aveo® 2022 paquete LT MT "C". Para algunos planes aplican montos mínimos y máximos de enganche y pueden requerirse pagos irregulares. (3) Sujeto a análisis y aprobación de crédito por GM Financiera de México, S.A. de C.V. SOFOM, E.R. Plazo de 12 meses sin intereses, válido en vehículo Chevrolet Aveo® 2022 todos los paquetes. Para algunos planes aplican montos mínimos y máximos de enganche. (4) No incluye seguro de vida, ni de desempleo. Consulta modalidades, términos y condiciones con sujeto a análisis y aprobación de crédito por GM Financiera de México, S.A. de C.V. SOFOM, E.R. Comisión por apertura del 0% solamente válida en vehículos paquetes Chevrolet Aveo® 2022 paquete LT MT "C". Para algunos planes aplican montos mínimos y máximos de enganche.

ORDEN PÚBLICO



DECESO

Ayer se reportó la muerte de un ciclista a la altura del kilómetro 21 de la autopista México-Toluca, con dirección hacia el Estado de México. Se trata de un hombre, de entre 30 y 35 años de edad, que fue embestido por una camioneta de lujo.

Inactivan más de 49 mil 844 kilogramos de cloruro de bencilo

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- La Secretaría de Marina-Armada de México, a través de la 6ª Región Naval, informa que fueron inactivados 49 mil 844 kilogramos de cloruro de bencilo (precursor químico), en el recinto portuario de Manzanillo.

Se realizó en coordinación con la Fiscalía General de la República (FGR) y Aduana de Manzanillo.

El cloruro de bencilo es una sustancia considerada fundamental para producir narcóticos por incorporar a éstos su estructura molecular y es utilizado para la elaboración de metanfetamina y N-Metacatrina, por lo que resulta de un alto valor para los grupos de la delincuencia organizada.

Cabe mencionar que el aseguramiento de este precursor químico se realizó el 7 de febrero de 2018, cuando fue localizado en ambos que eran transportados a bordo de los buques *MSC Channe* y *MSC Michela*, procedentes de Long Beach, EU, y Balboa, Panamá, respectivamente.

SINALOA Balacera entre grupo armado y la Guardia Nacional

EL UNIVERSAL

CULIACÁN, SIN.- En la comunidad de Las Bebelamas, municipio de Navolato, Sinaloa, elementos de la Guardia Nacional se enfrentaron a miembros de un grupo armado, los cuales viajaban en camionetas, muy cerca de la autopista Benito Juárez.

Los elementos federales solicitaron respaldo a las diversas corporaciones policiacas y al personal del Ejército, por lo que grupos mixtos fueron desplazados a esa zona. Se desconoce si hay personas heridas o detenidas en estos hechos.

Según los datos que se conocen, el personal de la Guardia Nacional transitaba cerca de la carretera Benito Juárez, en el tramo de Culiacán a Guasave, donde se toparon con varios hombres armados a bordo de camionetas, los cuales al verlos, dispararon sus armas.

Los elementos federales respondieron la agresión y solicitaron el respaldo de la Policía Municipal, Estatal Preventiva y del Ejército, los cuales formaron grupos mixtos que fueron desplazados a la zona de las Bebelamas, en el municipio de Navolato.

Matan a dos personas en el Estado de México

EL UNIVERSAL

TULTITLÁN, EDOMEX.- Mientras caminaban por calles de Villa Esmeralda, dos hombres fueron baleados y asesinados, lo que alertó a vecinos, quienes pidieron el apoyo de la policía mexiquense.

La mañana de ayer, dos hombres que vestían tenis y ropa deportiva fueron acerbados en las calles Bahía Lima y Bahía Yuma, en Villa Esmeralda, cuando presuntamente habían salido a ejercitarse.

Uno de ellos vestía pants negros y tenis rojos, mientras que el otro llevaba pantalón gris y sudadera roja, con tenis negros.

En la baqueta y sobre un charco de agua de lluvia que se tiñó de rojo quedaron los cuerpos de las dos víctimas, que de acuerdo al testimonio de vecinos, no vivían en esas calles, reportaron policías mexiquenses.

En el lugar había al menos cuatro casquillos de bala calibre .9 milímetros, por lo que al detectar que las víctimas habían fallecido, policías pidieron apoyo a personal de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, cuyos peritos determinarán la identidad de los hombres e investigarán para detener a los agresores.



Foto de Sergio Uribe

Cuantiosos daños materiales dejó como saldo la volcadura de un tráiler, ayer por la tarde, en el puente Arco Sur.

Vuelca tráiler en puente Arco Sur

Sergio URIBE ALVARADO

Debido a la falta de precaución, ayer por la tarde volcó un tráiler en la autopista Manzanillo-Coli-

ma, en el puente Arco Sur, en el municipio de Colima.

El accidente ocurrió alrededor de las 7:30 de la tarde; el tractocamión quedó obstruyendo la viali-

dad; no hubo personas lesionadas.

Elementos del Batallón de Seguridad en Carreteras e Instalaciones de la Guardia Nacional se hicieron cargo del accidente.

VILLA DE ÁLVAREZ

Ejecutan a un sujeto y lesionan a otro en la Liberación

Sujetos armados ingresaron a una vivienda y dispararon a quemarropa contra las víctimas

Sergio URIBE ALVARADO

VILLA DE ÁLVAREZ.- Un hombre murió y otro resultó herido de gravedad tras ser agredidos a balazos, ayer por la tarde, dentro de una vivienda en la calle República de Chile de la colonia Liberación.

De acuerdo a información extraoficial, el occiso recibió balazos en diferentes partes del cuerpo. El herido sufrió impactos en el tórax.

Alrededor de las 2:50 de la tarde, varios sujetos armados ingresaron al domicilio y dispararon con armas cortas y largas contra las personas que se encontraban en el interior, luego huyeron en una Toyota Hilux gris y un vehí-

culo blanco.

Momentos después, paramédicos de la Cruz Roja confirmaron que uno de los agredidos ya se encontraba sin vida, por lo que auxiliaron al herido y lo trasladaron de emergencia a una clínica.

Las diferentes corporaciones policiacas realizaron un operativo, pero no localizaron a los responsables de la agresión.

ASESINAN A OTRO EN UNA GASOLINERA

De varios balazos fue ejecutado un hombre, ayer por la tarde, en los baños de la gasolinera en el bulevar Rodolfo Chávez Carrillo, en el municipio de Villa de Álvarez, cerca de la central suburbana,

en los límites con Colima.

De acuerdo a información extraoficial, el occiso, de quien se desconocen datos generales, recibió balazos en diferentes partes del cuerpo.

Alrededor de las 7:30 de la tarde, sujetos a bordo de una motocicleta se le acercaron al hombre, que caminaba por el bulevar, y al verlos corrió a esconderse en los baños de la gasolinera para intentar ponerse a salvo.

Sin embargo, los individuos armados lo alcanzaron y ejecutaron dentro de los baños, para de inmediato huir.

Hubo un operativo por parte de las diversas corporaciones policiacas, pero no detuvieron a los agresores.



Foto de Sergio Uribe

ACCIDENTE

Debido a la falta de precaución y a que, al parecer, la conductora manejaba alcoholizada, una camioneta Blazer cayó a una cuneta en la lateral del libramiento Ejército Mexicano; no hubo lesionados.

POR DESAPARICIÓN DE AUTODEFENSA

Reportan enfrentamientos, bloqueos y quema de vehículos en Michoacán

EL UNIVERSAL

MORELIA, MICH.- Integrantes de autodefensas y de grupos armados de diferentes comunidades ya irrumpieron en la cabecera municipal de Buenavista, Michoacán, para localizar y en su caso rescatar a la familia de Tepalcatepec, desaparecida ayer por la tarde.

Autoridades y habitantes de Tepalcatepec reportaron la desa-

parición del ganadero y fundador de los comunitarios, Miguel Ángel Gutiérrez *El Kiro* y su familia.

El Kiro tuvo su última comunicación con gente cercana a él, a los que les avisó que lo perseguía una camioneta con gente armada del Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

Lo anterior, mientras circulaba a la altura de la cabecera municipal de Buenavista, por lo que los habitantes y autodefensas res-

ponsabilizaron al jefe de plaza del CJNG, Santiago Quintero Magallón *El Maguey*.

Los autodefensas de varios municipios y grupos armados habían advertido que si no era liberado *El Kiro* y su familia, iban a buscarlos, al costo que fuera.

Una hora después, la lucha civil armada irrumpió a la cabecera municipal apoyada por grupos de otros municipios e incluso comunidades de Buenavista.

Se ahoga hombre tras salvar a su hija en una laguna

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- Un hombre se ahogó tras salvar la vida de su hija, ayer por la tarde, en una laguna junto a la carretera de El Rocío hacia Campos.

De acuerdo a información extraoficial, el occiso, de aproximadamente 28 años de edad, falleció de asfixia por inmersión.

Alrededor de las 2:15 de la tarde, el hombre pescaba junto con su hija de 8 años en la laguna, y en una de las maniobras ambos cayeron al agua.

Personas que presenciaron el hecho les aventaron un salvavidas y el papá pudo sacar a su hija del agua. Sin embargo, el joven se enredó entre la tarraya y se hundió.

Momentos después, elementos de la Unidad Municipal de Protección Civil, con apoyo de lancharos y un helicóptero de la Secretaría de Marina, realizaron la búsqueda y aproximadamente una hora después localizaron y sacaron el cadáver del hombre.

El cadáver fue trasladado al Servicio Médico Forense, para la necropsia de ley.



Foto Fiscalía General del Estado
Por los delitos de feminicidio y tentativa de feminicidio en agravio de su esposa y su hija menor de edad, respectivamente, un sujeto pasará 64 años en prisión.

MANZANILLO

Sentencian a 64 años de prisión a un feminicida

Sergio URIBE ALVARADO

Un sujeto pasará 64 años en el penal de Manzanillo, tras resultar culpable de los delitos de feminicidio y tentativa de feminicidio al asesinar a su esposa e intentar dar muerte a su hija menor de edad.

La Fiscalía General del Estado (FGE) informó que estos hechos, que conmocionaron a la sociedad, ocurrieron en agosto del año 2019 en la colonia San Francisco, de El Colomo, Manzanillo, cuando el individuo atacó con arma blanca a la mujer e hija, logrando esta última quedar con vida.

Gracias a las investigaciones realizadas por la FGE, así como al puntual proceso de litigio que se siguió, y tras agotar todas las etapas procesales, se obtuvo la sentencia condenatoria por parte del juez, quien impuso una pena de 64 años 9 meses de prisión, una multa económica, así como el cumplimiento de la reparación del daño que incluye un pago de indemnización por muerte, por daño físico, psicológico y moral, disculpa privada.

Asimismo, la suspensión de sus derechos políticos y civiles en relación a las pasivas.

Caen dos individuos armados en Jardines de las Lomas

Sergio URIBE ALVARADO

Luego de un operativo, agentes de la Policía Municipal de Colima detuvieron la noche del pasado sábado a dos sujetos a bordo de un vehículo y les aseguraron una pistola, en la calle Gabriela Mistral de la colonia Jardines de las Lomas.

Se informó que, alrededor de las 11:40 de la noche, los agentes realizaban su recorrido por la avenida Camino Real, cuando descubrieron a los sujetos sospechosos a bordo de una camioneta Toyota Tacoma, modelo 1980; le marcaron el alto, pero el conductor hizo caso omiso y aceleró.

Tras una persecución, los alcanzaron en la calle arriba mencionada.

Al revisar la unidad, los agentes encontraron una pistola Glock, calibre .380, con su respectivo cargador abastecido con 11 cartuchos útiles.

Los detenidos, junto con el arma y vehículo asegurados, quedaron a disposición del agente del Ministerio Público, para los trámites que correspondan.

aviso económico

es tu oportunidad



COLIMA
AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580
TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

auto motores

autos camiones y camionetas

DIOS bendito, vendo concesión de taxi, a negociar. Llámame, whatsapp 314-106-63-16.

bienes raíces

venta

COMPRO muebles, cilindros y todo para el hogar, para bazar. 312-148-17-47.

TECOMÁN, fraccionamiento San Carlos, oportunidad, hermosa casa, 2 recámaras, 2 baños, A/A, cocina integral. Urge 331-666-25-90.

VENTA, cerca Espíritu Santo, 3 recámaras, 2 baños, cocina, cochera, jardín. Cel: 312-107-29-38.

empleos

oportunidades de trabajo

CARNICERÍA EL TORREÓN SOLICITA CAJERA C/ EXPERIENCIA, \$1,500 SEMANAL PARA APOYO O TRANSPORTES, DESAYUNO GRATIS, RESPONSABLE, HONESTA, BLVD. RODOLFO CHÁVEZ CARRILLO #492, PLACETAS ESTADIO.

CARNICERÍA EL TORREÓN SOLICITA REPARTIDOR, C/ LICENCIA MOTO VIGENTE, \$1,600 SEMANAL + 1 X PEDIDO EXTRA. SEGURO SOCIAL, DESAYUNO GRATIS, VACACIONES, AGUINALDO, BLVD. RODOLFO CHÁVEZ CARRILLO #492, PLACETAS ESTADIO.

DINERO RÁPIDO

PRÉSTAMOS POR CASAS O TERRENOS. MÍNIMOS REQUISITOS CEL: 312-128-90-90

EMPRESA LÍDER EN EL RAMO FERRETERO SOLICITA REPRESENTANTE DE VENTAS, CONOZCA EL ESTADO DE COLIMA Y SUS ALREDEDORES Y QUE TENGA CONOCIMIENTO COMPROBABLE DE LOS CLIENTES Y PRODUCTOS RELACIONADOS. MANDAR INFORMACIÓN A ventas@sujetsa.com.mx CONTACTAR VÍA TELEFÓNICA AL 449-123-90-92.

ESTAMOS buscando cocineros y meseros, si tienes una gran actitud de servicio te esperamos para concertar en Constitución #2170-A, de 2 A 7 de la tarde. Restaurante Aroma.

GASOLINERA Estrella del Sur (La Honradez) solicita personal femenino para despacho de combustible, disponibilidad de horario, acudir con solicitud a 3er Anillo Periférico #101. Tel: 312-311-46-06.

MESEROS(AS) Wings Army Colima, domingo a jueves, jueves a domingo o semana completa. 4:30 a 2 am. Presentar solicitud elaborada en V. Carranza 1680, de 5 a 8 pm.

POR APERTURA, CARNICERÍA EL TORREÓN SOLICITA CAJERA MAYOREO, CAJERA PUNTO DE VENTA, REPARTIDOR /LICENCIA DE MOTO VIGENTE, CARNICERO COMPLETO, DESPACHADORES, PARRILLERO. SUELDO ATRACTIVO SEMANAL, DESAYUNO GRATIS, BLVD. RODOLFO CHÁVEZ CARRILLO #492, PLACETAS ESTADIO.

SALÓN de Belleza Innova solicita auxiliar de estilista, sexo indistinto. Ofrecemos oportunidad de crecimiento laboral, sueldo base más comisiones. Interesados presentarse con solicitud elaborada en Plaza San Carlos local #2. Tel. 312-323-55-70.

SE SOLICITA CAJERA C/ EXPERIENCIA EN KARNES PRODIGIO, J. MERCED CABRERA #309, VILLA DE ALVAREZ, \$1,500 SEMANAL, DESAYUNO GRATIS + \$15 APOYO PARA TRANSPORTE.

EMPRESA CONSTRUCTORA SOLICITA CONTADOR

REQUISITOS:

- Contador Público
- Experiencia mínima 2 años en cálculo y pago de impuestos
- Manejo de SUA y Contpaq
- Tiempo completo
- Cédula
- Proactivo
- Responsable con iniciativa y ganas de trabajar

Interesados presentarse con curriculum vitae con fotografía en Av. Tecnológico no. 187, Col. La Armonía (contra esquina del Tec. de Colima) con la Lic. Leslie Garza o al mail: leslie.garza@siteldi.com.mx Fecha límite Jueves 15 de julio.

Triptongo

ABCDE FGHIJK LMNOP QRSTU VWXYZ

Abierta
Acento
Central
Cerradas
Combina
Débiles
Español
Forman
Fuerte
Grupo
Parte
Recae
Romances
Secuencia
Sonidos

				1	7	6	4	9
1	9	7	4	5		2		
	3		9			5		
4				7	2			
8	5				4	9		2
7	2	3				4		
		6				8		4
2			8	6				
				4		1	6	5

La solución se publicará mañana en esta sección.

INSTRUCCIONES:

El objetivo es rellenar una cuadrícula de 9x9 celdas, dividida en subcuadrículas de 3x3 con las cifras del 1 al 9 partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las celdas.

No se debe repetir ninguna cifra en una misma fila, columna o subcuadrícula.

solución de la edición de ayer

2	7	3	1	6	8	4	5	9
5	1	4	2	3	9	8	7	6
8	6	9	5	4	7	2	1	3
3	8	5	7	1	4	9	6	2
1	9	7	3	2	6	5	8	4
4	2	6	9	8	5	7	3	1
6	4	2	8	5	1	3	9	7
9	5	1	4	7	3	6	2	8
7	3	8	6	9	2	1	4	5

SUDOKU

con CLUB cinépolis

OBTEN UN **REFILL DE PALOMITAS Y REFRESCO**

A SOLO \$20 CADA UNO

VALIDO PARA FANÁTICOS Y SUPER FANÁTICOS **SAN FERNANDO COLIMA**

cinépolis

TORREÓN VILLA SOLICITA CAJERA C/ EXPERIENCIA, MANDAR SOLICITUD MARIA AHUMADA #500, \$1,500 SEMANAL, DESAYUNO GRATIS + \$15 APOYO TRANSPORTE.

frijolitos: por rabi

¡GHOST, MA'S VALE QUE NO VAYAS A VISITAR A BATICHICA. TIENE LA GRIPE ESPAÑOLA!

¿Y QUÉ TE PREOCUPA? ¿Y OND SOY ESPAÑOLA!

SE SOLICITA PERSONAL PARA ÁREA DE ABARROTES, FRUTAS Y VERDURAS. SEXO MASCULINO, MAYOR DE EDAD, DISPONIBILIDAD DE HORARIO. INTERESADOS COMUNICARSE AL TEL: 312-308-30-09.

SE SOLICITA PERSONAL PARA ÁREA DE CAJAS. SEXO FEMENINO, MAYOR DE EDAD Y DISPONIBILIDAD DE HORARIO. INTERESADOS COMUNICARSE AL TEL: 312-330-93-04.

SE SOLICITA PERSONAL PARA ÁREA DE CREMERÍA, SEXO FEMENINO, MAYOR DE EDAD, DISPONIBILIDAD DE HORARIO. INTERESADOS COMUNICARSE AL TEL: 312-308-30-09.

SOLICITO carnicero con experiencia. Informes Av. Acapulco 639, colonia Nuevo Milenio. 312-159-24-11.

SOLICITO chofer responsable para taxi, seguro CNOP, documentos vigentes. 312-137-54-84.

SOLICITO laminero pintor automotriz, con experiencia, responsable. 312-241-37-40.

DIARIO DE COLIMA SUSCRIPCIONES QUEJAS Y SUGERENCIAS

Teléfonos 316-18-00 ext 171 y 161

SORTEO ZODIACO No. 1534

Con premio principal de **\$7,000,000.00**

BUSQUE SU SIGNO Y COTEJE SU NUMERO

LISTA OFICIAL DE PREMIOS, APROXIMACIONES Y TERMINACIONES. Siguenos en nuestras redes sociales @000

LOTERÍA NACIONAL

¡Premio Mayor!

SORTEO ZODIACO 1534

Felicidades Culiacán, Sin.

www.lotenal.gob.mx

Participa en nuestro siguiente sorteo **¡AYUDA Y GANA!**

Si juegas, gana México.

Participa en los siguientes sorteos para la asistencia pública

LOTERÍA NACIONAL

SORTEO MAYOR 21 MILLONES de pesos en 21 sorteos Martes

SORTEO SUPERIOR 17 MILLONES de pesos en 17 sorteos Viernes

SORTEO ZODIACO 7 MILLONES de pesos en 7 sorteos Domingo

EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

JUZGADO PRIMERO DE LO MERCANTIL

A las 13:00 trece horas del 18 dieciocho de agosto de 2021 dos mil veintiuno, en el expediente con CUIE: 17-1137-111M, relativo al Juicio MERCANTIL EJECUTIVO, promovido por el LIC. ESTANISLAO RODRÍGUEZ PRECIADO, Endosatario en Procuración de ROGELIO GONZÁLEZ MONTOYA, en contra de ADRIANA ESMERALDA ACOSTA ROSALES, ante el local de este Juzgado Primero de lo Mercantil, se rematará en Primera y Pública almoneda lo siguiente:

1.- UN AUTOMÓVIL SEDÁN, 04 PUERTAS, MARCA BMW, TIPO 325i, NÚMERO DE MOTOR 73073834, NÚMERO DE SERIE WBABV11047PS55785, MODELO 2007, COLOR TITANIUM, CAPACIDAD PARA CINCO PERSONAS, PLACAS FTN-91-85; EN LA CANTIDAD DE \$108,500.00 (CIENTO OCHO MIL QUINIENTOS PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL).

Servirá de base para el remate judicial, la cantidad fijada por el perito de la parte actora, y como postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho valor.

Colima, Col., 07 de julio de 2021.
SECRETARÍA DE ACUERDOS
LICDA. MA. DEL CARMEN ELIZONDO GONZÁLEZ

DIARIO DE COLIMA

DEPORTES



TOUR DE FRANCIA

El estadounidense Sepp Kuss se queda con la decimoquinta etapa del Tour de Francia, que sigue teniendo como puntero a Tadej Pogacar.

FUTBOL CUARTA DIVISIÓN

Se mete Tuzos Comala a la final

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

Pachuca Tuzos Comala selló su pase a la final del balompié semiprofesional de la Liga Mexicana MX en la categoría Cuarta División, tras eliminar en semifinales a Lincas Pachuca Morelos con un global de 3-2.

El encuentro se celebró ayer en el Estadio Colima. Ahí, Tuzos Comala aprovechó su condición de local para ganar el cotejo. La escuadra rodillona iba perdiendo, pues al minuto 40, los visitantes marcaron el 1-0 con diana de Axel Franco.

Pese a ello, antes de concluir la primera mitad, Tuzos Comala empató al 42', con tanto de Yahir Olivera. En la segunda parte, los colimenses le dieron la vuelta al marcador, pues al 49', concretaron el 2-1 con diana de Aarón Aguayo.

En partido entró en una ida y vuelta, donde incluso, Pachuca Morelos pudo haber empatado, sin embargo, la defensa se comportó a la altura conservando la ventaja hasta el final del cotejo. El rival de Tuzos Comala en la final será Aexa Chiapas, quien eliminó a Cafetaleros.

El juez central fue Héctor Torres, quien fue acompañado en las bandas por René Montes de Oca; Oscar Campillo y como cuarto juez, Adrián Flores. El día, campo y hora de la final se dará a conocer entre semana.

SUBCAMPEONAS

Por otro lado, la Tuzas Comala (Femenil) se quedaron con el subcampeonato de futbol del Torneo de la Amistad que se llevó a cabo en Manzanillo, este fin de semana.

Las Tuzas eliminaron en cuartos de final a Ciudad Guzmán 2-0; a San Pedrito 3-2 en semifinales y cayeron 4-1 con Inter en la final. El tanto de la honrilla fue de Olimpia Cuevas.



Pachuca Tuzos Comala



Italia conquista la segunda Eurocopa de su historia; se impuso en penales a Inglaterra en el mítico territorio londinense de Wembley, teniendo como gran figura al guardameta Gianluigi Donnarumma

BALOMPIÉ

Amo de Europa

AGENCIAS

LONDRES, INGLATERRA. - La Selección de Italia se proclamó campeona de Europa por segunda vez en su historia, después de imponerse a Inglaterra en los penales (1-1; 3-2) en la final de la Eurocopa 2020 disputada ayer en el estadio de Wembley, ante 67 mil 173 espectadores.

La Nazionale, cuyo último título databa del Mundial 2006, se reencontró con la gloria europea 53 años después de la Eurocopa ganada en 1968.

Los Tres Leones se adelantaron en el minuto 2 por

medio de Luke Shaw, pero Leonardo Bonucci (67) llevó el partido a la prórroga.

Ya desde los once pasos las dos atajadas de Gianluigi Donnarumma, ante Jadon Sancho y Bukayo Saka, además del disparo al poste de Marcus Rashford, dieron el triunfo a la Azzurra de Roberto Mancini, que sucede en el palmarés a Portugal.

Los pupilos de Gareth Southgate, pese a haber disputado seis de sus siete partidos en el torneo sobre el césped de Wembley, se quedaron a las puertas de cerrar una sequía de títulos que se remonta a su único título mundialista, en casa

en 1966.

Bajo una lluvia persistente, la final no tardó en ponerse de cara para Inglaterra, cuando los locales montaron una contra iniciada por el propio Shaw, vertebrada por el capitán Harry Kane, y culminada por el propio lateral del Manchester United a centro de su homólogo por la derecha del Atlético de Madrid Kieran Trippier.

La Italia que comenzó el torneo con tres victorias, siete goles a favor y cero en contra, se fue diluyendo con el paso de las rondas eliminatorias, y el peso de Wembley pareció lastrar por mo-

mentos a una Azzurra que buscaba ganar la segunda Eurocopa de su historia tras la de 1968.

Pero Italia se reencontró con su juego vistoso en el segundo acto y fruto de su voluntad ofensiva llegó el empate, tras una jugara embarullada en el área a la salida de un córner en la que Bonucci logró embocar desde dentro del área pequeña.

Era el segundo gol que recibía Inglaterra en el torneo. El marcador no volvería a moverse hasta los penales, donde Donnarumma dio el triunfo a los suyos y llenó de lágrimas a la afición inglesa.

Noveno Wimbledon para Djokovic

Empata en 20 Grand Slam a Roger Federer y Rafael Nadal

AGENCIAS

LONDRES, INGLATERRA. - El serbio Novak Djokovic, número 1 mundial, ganó Wimbledon al batir en la final al italiano Matteo Berrettini por 6-7 (4/7), 6-4, 6-4 y 6-3, alcanzando el récord de 20 títulos del Grand Slam que hasta ahora compartían Roger Federer y Rafael Nadal.

A sus 34 años, Djokovic suma 9 Abiertos de Australia, 2 Roland Garros, 6 Wimbledon y 3 US Open.

En 2021 el serbio ha ganado los tres grandes disputados y en el US Open, en septiembre, buscará el Golden Slam, ganar los cuatro Grand Slam en un año natural, además de la medalla de oro en los Juegos de Tokio -único gran trofeo que

falta en su palmarés- en un mismo año natural. Solo la leyenda alemana Steffi Graf lo ha conseguido, en 1988.

Contra Berrettini, que a los 25 años jugaba su primera final de Grand Slam, Djokovic ha impuesto su experiencia y sentido táctico en una pista central llena e hipnotizada por la calidad e intensidad del duelo (57 ganadores para Berrettini,

31 para Djokovic), aunque siempre poniéndose del lado del italiano, lo que en momentos incomodó al serbio.

FELICITACIÓN

El suizo Roger Federer, leyenda viviente del tenis, aplaudió el hito conseguido por el balcánico, agradeciendo la oportunidad de jugar en esta época.



Novak Djokovic

Invitan a curso de verano de porteros

Ángel CONTRERAS MARTÍNEZ

Con una duración de 3 semanas, hoy dará inicio el curso de verano para porteros mismo que será impartido por el guardameta de Caimanes de Colima FC, Miguel Ángel Tejada y por el entrenador de futbol profesional, Rafael Alejandro Campusano Velázquez.

El mismo finalizará el 30 de julio y es con cupo limitado para arqueros infantiles y juveniles que quieran ser entrenados por



Caimanes

verdaderos profesionales. El costo es de 500 pesos semanales o mil 200 pesos por las tres semanas.

Los días y horarios de entrenamientos son: de lunes a viernes de 9:30 de la mañana a 10:45 (grupo menor) y de 10:45 de la mañana a 11:30 de la mañana (grupo juvenil). Para mayores informes (saber el lugar y disponibilidad) llamar a los teléfonos 3121744445 o al 3125937414.

La trayectoria de los instructores del curso: Miguel Ángel Tejada fue por-

tero titular de los desaparecidos Loros de la UdeC que militaron en la Liga Premier FMF y también participó en el Ascenso MX con el equipo emplumado, hoy defiende los colores de Caimanes FC en la Liga Premier.

Por su parte, Rafael Alejandro Campusano Velázquez es entrenador con carnet para dirigir en el balompié profesional y fue el entrenador que le dio a Colima otro título nacional de futbol en la categoría Sub-17 (Benito Juárez) en 2018.

Es Chucky Lozano baja de Copa Oro

EL UNIVERSAL

DALLAS, E.U.A. - México sufre la baja de Hirving Chucky Lozano, quien terminó en el hospital tras el choque que vivió en el partido ante Trinidad y Tobago, que finalizó 0-0, en el arranque de la Copa Oro.

Ayer, la Selección Mexicana y la FMF anunciaron que el jugador del Nápoles no podrá continuar en competencia con el Tricolor.

"Lozano, se encuentra en recuperación en el hotel en Dallas. El delantero causará baja de la concentra-

ción. Después del impacto que recibió durante el partido México vs Trinidad & Tobago, fue trasladado al hospital donde fue atendido y sometido a diferentes estudios médicos tras el duro golpe y la hiper-extendición del cuello".

La FMF explicó que: "El delantero tuvo una reconstrucción de la herida de la ceja izquierda por parte de un cirujano plástico, y tras los resultados favorables de los estudios, el jugador ya se encuentra en el hotel en recuperación. Sin embargo, requerirá una valoración



Hirving Lozano

nerológica posterior.

De acuerdo a los estudios realizados, al momento, los especialistas han estimado un tiempo de recuperación de cuatro a seis semanas".

FUTBOL DE COQUIMATLÁN

Tres líderes en Primera Fuerza

En la Segunda Fuerza, Béticos ligó su segundo triunfo

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

Chigüilines, La Sidra y América son los tres equipos que comparten el liderato del Torneo de Liga del futbol de Coquimatlán en la categoría de Primera Fuerza, tras ligar su segundo triunfo en igual número de presentaciones.

Los cuadros en mención ganaron en la segunda Jornada ayer, Chigüilines se impuso 9-2 a La Esperanza con dianas de Javier Larios (3), Jorge Ávalos (2), Manuel Bañuelos (2) y Daniel Rosales (2); César Moreno y Aldaer Ruelas marcaron por los perdedores.

Por su parte, La Sidra doblegó 3-1 a Pueblo Juárez, del ganador no se reportaron anotadores, pero de los Leones lo marcó José Guillén. Asimismo, América 5-1 a Dragones con tantos de Erick Méndez (3), Vicente Bañuelos y Hugo Mendoza; la honra fue de José Manuel Ceballos.

En otros duelos, Agua Zarca 2-1 a Los Limones con dianas de Oliver Gama y Eduardo Mendoza; del segundo Gerardo Malpica concretó. Halco-



Coquimatlán

nes de los Limones 5-3 al Aztecas.

SEGUNDA FUERZA

En la Segunda Fuerza, Béticos ligó su segundo triunfo, tras vencer 5-1 a Sepsa con goles de Juan Partida (4) y Anibal Negrete; la honra fue de Francisco Becerra.

En otros frentes de la Fecha 2, Chivas 3-0 a Juventus con dianas de Hugo Oliveros (2) y Francisco Galván. Atlético Independiente 4-1 al Chelsea con anotaciones de

Édgar Vallejo (3) y Joel García, la honrilla fue de Julián Álvarez.

En otros frentes, El Poblado 4-1 Huracanes con pepinos de Efraín Olivera (2), José Morales y Julio César Olivera; de los perdedores concretó José Isaías Jiménez.

Finalmente, Eloteros 4-4 con Toros Celaya, por el primero Roberto Espinoza (2), Sergio Hernández y Oscar Méndez; de los astados José Manuel López Flores (3) y Oscar Guadalupe Flores. El punto extra fue para Toros.

ESCENARIO

Iñárritu, el mejor director del mundo: Sean Penn

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Dirigir y actuar en *Flag Day*, la cinta con la que Sean Penn concursó en la 74ª edición del Festival de Cannes no era la idea original de la estrella, pues en un primer momento él se rehusaba a hacer el doblete e invitó a Alejandro González Iñárritu a hacer la cinta.

El Universal preguntó a Penn en la rueda de prensa oficial de la película el por qué esta colaboración no había continuado y si esperaba volver a trabajar con el director mexicano en un futuro a lo que la estrella respondió:

"Cuando el proyecto llegó a mí la oferta fue: ¿qué quieres hacer Penn, quieres dirigir, quieres actuar, quieres hacer ambas cosas? y yo la verdad es que no sabía si quería estar a ambos lados de la cámara, así es que hablamos de diferentes posibilidades y

pensé en Alejandro como el mejor cineasta que tenemos en el mundo, así que, por supuesto que mi primera respuesta a todas preguntas es que si hay algún director con el que quiero volver a trabajar en el planeta es con Alejandro, el top de todos.

Pero en el caso de este proyecto en particular, en ese tiempo era incierto si lo dirigiría yo o no. Él también le echó un vistazo, pero después me parece que estuvo invirtiendo en la cinta de Bergman Island así que las cosas simplemente no se dieron en esta ocasión", explicó.

Flag Day está basada en la novela de Jennifer Vogel, una historia muy personal de la escritora en la que cuenta su vida al lado de un padre criminal. Acerca de lo que pensó cuando le ofrecieron que Sean llevara su obra a la pantalla grande, la escritora consideró que estaba en buenas manos.



La hija de Alejandra Guzmán, Frida Sofía, pide a internautas que no la comparen con Michelle Salas, hija de Luis Miguel.

SE BURLAN DE MÍ, DICE

Explota Frida Sofía por bullying en redes sociales

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Frida Sofía volvió a los reflectores luego de las últimas declaraciones que hizo en contra de Alejandra Guzmán y la dinastía Pinal, al asegurar que se "prestó al show" de su familia pese a que la habían abandonado cuando dejó México.

Luego de su polémico testimonio, internautas comenzaron a compararla con Michelle Salas, hija de Luis Miguel y bisnieta de Silvia Pinal, por lo que la cantante recurrió a sus redes sociales para enviar un contundente

mensaje a sus detractores.

Los comentarios en contra de Frida Sofía comenzaron a circular luego de que Michelle Salas reapareciera luciendo un impecable atuendo en el Festival de Cannes 2021 como invitada especial.

A raíz de las críticas, la hija de Alejandra Guzmán no dudó en responder a todos aquellos que la compararon con la hija de Stephanie Salas.

Frida Sofía compartió una captura de los comentarios que ofreció hace unos días. Entre los cientos de mensajes, destacó el de una usuaria de

YouTube que escribió: "¿Será que le volvieron los recuerdos cuando vio a Michelle en ese vestido blanco y toda la familia Pinal comentando lo hermosa que se veía y lo orgullosos que están de ella?".

Una docena de internautas apoyaron el comentario de la mujer, a lo que Frida Sofía denunció el *bullying* del que es víctima en redes sociales y añadió que le molestan las comparaciones con Michelle Salas.

"Y regresamos con las comparaciones y agresiones sin razón alguna. Ya estoy harta de las comparaciones y el *bullying*", escribió en Ins-

tagram junto a los cientos de críticas que ha recibido en los últimos días.

Además de asegurar que no sólo tuvo que lidiar con el escrutinio de cientos de usuarios, que la misma Frida Sofía calificó de "burlas", también fue mencionada en varias de las fotografías de Michelle Salas en el Festival de Cannes.

Además de asegurar que no tiene ningún tipo de relación con Michelle Salas, Frida Sofía pidió no continuar con las comparaciones e incluso se refirió a Camila Valero, la hija menor de Stephanie Salas.



Fotos Internet

El actor Sean Penn considera a Alejandro González Iñárritu el mejor director del mundo.



EVA ADRIANA SOTO FERNIZA

Con palomitas

Ex Machina: Para disfrutarse, es esta película de ciencia ficción de excelente manufactura que pueden ver en Netflix.

Dirigida por Alex Garland y protagonizada por: Alicia Vikander, Domnhall Gleeson, Óscar Isaac y Corey Johnson como principales protagonistas. La película, en principio, puede calificarse como: sobria, profunda e inquietante.

Se trata de un intenso thriller psicológico que cuenta la historia de Caleb, un programador de 24 años que trabaja en una de las mayores empresas de Internet del mundo. Un día, gana un concurso cuyo premio es una semana de vacaciones en la mansión privada del presidente ejecutivo de la compañía, un excéntrico que vive alejado de la civilización en una especie de laboratorio-bunker en el que ha descubierto lo que parece ser el siguiente paso de la evolución humana.

Cuando Caleb llega a la estupenda casa que por

sí misma merece un documental- en medio de la nada, descubre que deberá participar en un experimento tan extraño como fascinante, en el que interactuará con la primera inteligencia artificial auténtica del mundo que habita en el cuerpo de una preciosa mujer-robot.

Por supuesto que Caleb se enfrentará a un enorme problema, y es que de antemano, sabe que se enfrentará a un robot, de modo que deberá tener cuidado con las apariencias para poder diagnosticar las capacidades de la máquina.

Llama la atención el que aquí no es sólo el guión de Alex Garland, lo que resulta absorbente y brillante; sino que, si las analizáramos, sus conexiones literarias, artísticas y filosóficas necesitarían mucho más tiempo.

Pero, además, la puesta en escena del filme impresionante por su efectividad, desde los espacios abiertos, hasta la artificiosa claustrofobia del lugar en el que

se desenvuelve la mayor parte del metraje. Ese lugar transparente cuajado de cámaras y espejos, en el que nada es lo que parece ser.

Mención especial, para el maravilloso equilibrio de las tres mentes que interactúan: la que da vida a un Óscar Isaac perfecto (más macabro cuanto más relajado se muestra), al ilusionado e ingenuo aprendiz que interpreta Domnhall Gleeson y sobre todo Alicia Vikander, quien conmueve en no pocos momentos del relato; al mismo tiempo que puede llegar a ser tan aterradora como un animal enjaulado.

Los efectos especiales no son estridentes, sino todo lo contrario, ya que están introducidos con una tremenda elegancia, y en dosis tan bien medidas que se consigue un acabado muy natural y convincente.

Finalmente, todo se resume en la pregunta, ¿qué es exactamente lo que nos hace humanos?, ¿es posible crear un ser de materia inerte e imbuirle la capacidad de razonar y de ser consciente de sí mismo? El desarrollo de la película es tan interesante y abre tantos debates que no puede dejar de verse como uno de los títulos imprescindibles de este género. No podrán olvidarse de, ¡las palomitas!

bigotesdegato@hotmail.com

Paty Navidad no se vacunará para participar en MasterChef

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Hace unos días, TV Azteca anunció los participantes para una nueva edición de *MasterChef Celebrity*, uno de sus reality show más populares.

Entre ellos, figura Paty Navidad, actriz y cantante que se ha envuelto en polémicas durante la pandemia de Covid-19 por difundir teorías extraoficiales sobre el coronavirus y las vacunas.

La radical postura de Navidad se ha vuelto ten-

dencia en varias ocasiones, y en esta ocasión aclaró que no se vacunará contra la covid-19 pese a participar en *MasterChef*.

Cabe recordar que la actriz ha experimentado desde publicaciones borradas hasta el cierre de su cuenta de Twitter por sus opiniones sobre la pandemia.

A través de una publicación en Instagram, Paty Navidad publicó una nota aclaratoria, donde explica que la vacunación contra el coronavirus es un derecho y no una obligación, y calificó a los biológicos como un ex-

perimento del que nadie se hace responsable.

"A quien corresponda: no me he vacunado (la vacuna Covid-19), ni me vacunaré... la vacuna es un derecho, no una obligación, y también es un experimento del que nadie se hace responsable, excepto quien decide vacunarse", asegura.

"Respeto los diferentes pensamientos y decisiones de los demás y de igual manera hago uso de mi derecho a elegir lo que considero mejor para mí y para mi salud en general", escribió en la publicación.

¡TÚ PUEDES DETENER AL #DENGUE!

- Lava, tapa, voltea y tira para que no se reproduzca en tu hogar

¡CUIDÉMONOS DEL DENGUE, ZIKA Y CHIKUNGUNYA!

COLIMA GOBIERNO DEL ESTADO

Freno al bullying

Frida Sofia vuelve a encenderse y dice que está harta de las comparaciones que le hacen con Michelle Salas. Además, pidió parar el bullying que están haciendo con ella en redes sociales.

ESCENARIO A11



Condenan a feminicida

La Fiscalía General del Estado logró obtener una condena de 64 años en contra de un hombre por feminicidio y tentativa de feminicidio, al asesinar a su esposa e intentar dar muerte a su hija menor de edad.

ORDEN PÚBLICO ESTATAL

A8



DIARIO DE MANZANILLO

www.diariodecolima.com Año 68 No. 23,019 \$10.00

Manzanillo, Colima. Lunes 12 de Julio de 2021

VIMAC

Necesario, blindar reservas naturales contra desarrollo

Han sido la industria minera y portuaria las más dañinas

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

“Es necesario que las autoridades de los tres niveles de gobierno blinden los recursos y regiones naturales, aún existentes, contra el desarrollo industrial, para evitar la deforestación y degradación del medio ambiente”.

Así lo expresó el presidente de la Asociación Civil ambientalista Vigilemos Manzanillo (Vimac), Jesús García, en el marco del Día Nacional del Árbol, quien lamentó que actualmente las áreas naturales como lagunas y bosques estén bajo el asedio del desarrollo industrial.

“En nuestra entidad hay dos industrias que se han desarrollado vorazmente: la portuaria y la minera, que van invadiendo zonas naturales para la creación de patios o empresas relacionadas con esas actividades, y ello ha ido generando un impacto en la Ciudad y por ende en la población”, expresó.

En ese sentido, explicó que el desgaste de los cerros y áreas arboladas para la explotación minera y desarrollo de patios de contenedores ha provocado que el

suelo se vaya erosionado, provocándose desgajamientos de tierra que afectan a la población.

Además de esto, refirió, ya se están empezando a sentir también las consecuencias en la ciudad con las altas temperaturas, donde también el desarrollo urbano ha generado un impacto en la pérdida de arbolado.

“Ahora y cada vez más estamos padeciendo temperaturas más altas, también las lluvias y tormentas generan más afectaciones, y todo es consecuencia de lo que le estamos haciendo a nuestro entorno”.

Mencionó que Colima es un estado muy pequeño, y sin embargo es uno con la mayor concesión de tierra para la minería, lo cual genera un impacto, porque las pocas cuencas que se tienen para el abasto humano y productivo del campo, están siendo asediadas por esta industria con todo y lo que ello significa.

Por ello reiteró que es necesario blindar las reservas naturales que aún quedan en la entidad contra el desarrollo industrial, y exigir que la industria que se asienta realmente vaya en equilibrio con el medioambiente.



Foto de Juvenal Martínez

Con marcha pacífica, familiares, amigos, conocidos y personas que se sumaron exigieron a las autoridades justicia por el feminicidio de Martha Ruiz.

CON MARCHA PACÍFICA

Piden justicia por feminicidio de Martha Ruiz

La tía de Tita, Candelaria Ruiz, manifestó que van a seguir luchando hasta que no caiga todo el peso de la ley al asesino

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

TECOMÁN.- Con una marcha pacífica, pero gritando consignas de justicia por el feminicidio de Martha Ruiz Tita, salió el contingente del parque Insurgentes, integrado por familias, amigos, conocidos y muchas personas más que se sumaron para protestar, exigiendo justicia.

Durante el recorrido, que llegó al jardín Miguel Hidalgo y Costilla, del Centro, el contingente al

unisono gritaba “justicia, justicia, justicia; no sólo es Tita, son muchos otros nombres que han quedado impunes, y haremos levantar la voz de ellas que han sido llamadas injustamente”.

Ya en el centro, la tía de Tita, Candelaria Ruiz Medina, manifestó que van a seguir luchando hasta que no caiga todo el peso de la ley al asesino; “queremos justicia por ella y otras chicas que están desaparecidas; queremos que se aclare también esta desaparición”.

Agregó que no pueden quedar-

se calladas, porque es ella y son más, “ya basta de tener miedo y de quedarnos calladas; hoy ya no nos vamos a callar, es un feminicidio y buscamos ser escuchados; pedimos a las autoridades esclarecer esta muerte”.

Candelaria Ruiz declaró que, a 8 días del feminicidio, “según las autoridades, están haciendo su trabajo, creo que van avanzando, no perdemos la fe en nuestras autoridades, están trabajando en ello y esperamos que se haga justicia”.

BANQUETAS DAÑADAS

En mal estado lucen las banquetas alrededor del jardín del fraccionamiento Real Hacienda, en Villa de Álvarez.



Foto de Efraín Medina

AMDA

Regularización de autos chocolate no es un hecho en Colima

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El presidente de la Asociación de Distribuidores de Automóviles (AMDA) en Colima, Guillermo Gómez Espinosa, enfatizó que la legalización de autos chocolate aún no es un hecho en Colima.

En ese sentido, subrayó que el anuncio hecho por el Presidente de la República es que se legalizarán únicamente en Baja California, e incluso se estaría analizando aplicar el mismo programa en otros estados fronterizos, por lo que dejó en claro que no es un programa que aplique para todo el territorio nacional.

Ya informó que se envió una carta a Andrés Manuel López Obrador, donde dejan firme su

postura de rechazo rotundo a esta medida que se pretende imponer, por las repercusiones que acarrearán no solo a la economía de las personas propietarias de estas unidades, sino también para los propietarios de unidades nacionales, además de representar un duro golpe a la cadena logística y de producción de vehículos nuevos, con el impacto que significa en la economía, la generación de empleos e inversiones.

“La AMDA solicitó audiencia al presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, para analizar las repercusiones de la regularización de vehículos ilegales, y esperamos ser escuchados”, añadió.

Indicó que en la misiva se expone que la introducción y comer-

cialización de vehículos usados procedentes de Estados Unidos, sin cumplir las formalidades del procedimiento aduanero, es un delito que se ha pretendido resolver sin éxito mediante disposiciones del Poder Ejecutivo y el Legislativo, tal como lo acredita la existencia de 19 procesos de regularización en el periodo de 1979 a 2011.

Apuntó que la importación es permitida cuando se cubren los requisitos previstos por la Ley.

Dijo que muchas de estas unidades son desechadas del mercado estadounidense por considerarse chatarras y por lo mismo no se pueden seguir introduciendo al mercado mexicano, además de representar un grave riesgo tanto a los propietarios como a terceros.

Trabajan en planteles para retorno gradual a clases

Se limpiaron y desinfectaron las aulas, además de darle mantenimiento a los inmuebles y áreas verdes

Brandon ENCISO ALCARAZ

Hace unos días, en el Bachillerato 14 de la Universidad de Colima, ubicado en la comunidad de El Colomo, en Manzanillo, personal docente, administrativo y de servicios generales participó en una brigada de limpieza con el objetivo de seguir preparando los planteles para el próximo regreso gradual a las actividades presenciales.

Se limpiaron y desinfectaron las aulas, además de darle mantenimiento a los inmuebles y áreas verdes, todo esto dentro de las actividades del Programa de Retorno Seguro a la Universidad de Colima.

Durante la realización de esta brigada, la delegada universitaria en

Manzanillo, Ana María Gallardo, comentó a los participantes que los diferentes planteles de la UdeC se están preparando para recibir, este agosto, a las y los estudiantes, por lo que reconoció el esfuerzo de todo el personal para contribuir al retorno seguro.

Destacó, de igual forma, “la capacidad de profesores y profesoras para adaptarse a las nuevas formas de trabajo, tanto en la modalidad digital como en la nueva presencialidad”.

Además, les recordó y solicitó llevar también a sus hogares el ejemplo de preparación e información que les ha brindado la Universidad en la prevención del Covid-19, “para ser agentes de salud, seguir cuidándose y respetar las medidas y protocolos sanitarios”.

Participan funcionarios en limpieza de espacios verdes

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

TECOMÁN.- “Estamos conscientes de que entre todos es más fácil, por eso es que haciendo equipo con los funcionarios hemos estado efectuando diversas actividades de limpieza y mejora de espacios verdes y recreativos en todo el municipio”.

Así lo dio a conocer el alcalde Elías Lozano Ochoa al ser abordado durante una brigada de limpieza en el camellón central de la avenida Carlos de la Madrid, en la que

participaron funcionarios para podar los árboles, y así evitar que en esta temporada de lluvias puedan ser derribados por los vientos.

Al respecto, dijo que la única intención es contribuir a mejorar la fisonomía urbana de todos los espacios verdes y recreativos, con la finalidad de que las familias disfruten de esos lugares.

Lozano Ochoa dijo que estas actividades desde hace tiempo las vienen realizando, y con ello se pretenden motivar a la ciudadanía para que se sumen a mantener sus espacios públicos limpios y ordenados.